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El próximo 22 de mayo todos los ciudadanos con derecho a voto 
tenemos una cita con las urnas a nivel municipal y autonómico. 
De nuevo los partidos políticos de distintos signos nos ofrecerán 
sus propuestas, poniendo en marcha sus máquinas electorales. Los 
ciudadanos tendremos ocasión de analizar los diferentes programas, 
aplicar nuestro juicio crítico para valorar si son creíbles y realis-
tas y para elegir aquéllos que se consideren más favorables para 
promover el progreso, desarrollo y bienestar de nuestra sociedad 
en cada uno de los ámbitos, municipal y regional. Elegiremos a 
nuestros representantes de todos los signos, como corresponde a 
una sociedad plural.

Como decíamos en el editorial titulado “Nueva cultura política”, 
allá por junio de 1993, participaremos así “en una nueva fase de 
nuestra historia que nos llevará a un nueva cultura de participación, 
en la que representantes y representados no nos aislemos hasta otras 
nuevas elecciones, ignorándonos mutuamente, inhibiéndonos de la 
responsabilidad que cada cual contraemos al votar o al ser votados.

Una nueva cultura que cree canales de participación y expresión 
evitando el abuso en la toma de decisiones, impidiendo que los par-
tidos se conviertan en aparatos de poder que, una vez conseguido, 
gobiernen de espaldas a los ciudadanos, intentando tejer clientelas 
y telas de araña que acaban por asfixiar a la misma sociedad.

Una nueva cultura que, lejos de la visceralidad ideológica de 
otro tiempo, sea capaz de reconocer los valores del adversario y 
hacer suya la política del pacto, admitiendo la dialéctica de la razón 
frente a la imposición de las consignas.”

Leyendo estas demandas después de la friolera de dieciocho años 
pasados, se nos antoja que en este aspecto de la política no hemos 
avanzado nada. Y hoy son muchos los ciudadanos y los analistas que 
reclaman una segunda transición en todos los ámbitos. La necesidad 
del espíritu de consenso sobre unos mínimos de interés general.

Se puede entender que en periodos electorales se encone el an-
tagonismo entre los distintos partidos políticos. Pero pasado ese 
periodo y con cuatro años de legislatura por delante, bueno sería 
después de las elecciones sentarse  a la mesa y trabajar para lo 
que se les ha elegido, trabajar por el pueblo, no para machacar al 
adversario o hacer demagogia manteniendo la clientela.

Y los infanteños debemos hacer de eso (de lo de sentarse a la 
mesa, queremos decir) una necesidad porque según nuestro punto de 
vista desde hace varias legislaturas Villanueva de los Infantes ha ido 
perdiendo peso político, económico, social y cultural en el concierto 
de nuestra comarca y de otras pujantes localidades cercanas que 
han sabido jugar mejor sus bazas políticas. A ello ha contribuido, 
además de otros factores, el hecho de ir a contrapié político de 
las instituciones provinciales y regionales, y a la incapacidad de 
nuestros políticos de trabajar todos a una por Villanueva de los 
Infantes, que es para lo que les ha elegido el pueblo. No para hacer 
el juego y seguidismo ciego de los aparatos de partido, cuestión 
que podría evitarse con un sistema electoral de listas abiertas que, 
claro está, a la estructura de éstos no les interesa.

En el espacio político municipal los acuerdos y el consenso en 
torno a temas fundamentales se pueden traducir de inmediato en 
una mejora del interés general sobre aspectos económicos, sociales, 
educativos, culturales… 

 A suficiente distancia de los resultados electorales, y con la 
imparcialidad y mesura que esto permite, pedimos y esperamos que 
nuestros políticos puedan ir asumiendo el espíritu de esa segunda 
transición, para bien de todos.
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Estimados infanteños:/Estimadas intanteñas:
El Comité Electoral del PSOE de Villanueva de  los Infantes ya 

ha empezado a elaborar el programa con el que la candidatura que 
encabeza Antonio Ruiz Lucas se presenta a las próximas elecciones 
municipales del 22 de mayo de 2011. Aunque nuestro programa 
electoral incluirá una serie de medidas que van a ser el guión para 
el gobierno de nuestro Ayuntamiento en los próximos cuatro años, 
para nosotros son prioritarios cuatro ejes de actuación que serán 
el referente a la hora de desarrollar y ejercer nuestra acción de 
gobierno:

1.- La acción social: este eje supone la aceptación del Estado 
del Bienestar como uno de los pilares básicos de nuestro sistema 
democrático. Para lo cual vamos a potenciar los actuales recursos de 
los que disponemos en nuestra administración local. Además pre-
tendemos poner en marcha nuevos servicios que hagan posible que 
todos los sectores de nuestro pueblo alcancen las mayores cotas de 
atención y participación, de tal forma que ningún infanteño se sienta 
fuera de lugar en su pueblo. El equipo que encabezo se compromete 
firmemente para eliminar al máximo todo tipo de barreras y habilitar 
los sistemas necesarios que permitan el acceso a todos los servicios 
que ofrece nuestro Ayuntamiento. Trabajaremos además para que 
los que dependan de otras administraciones públicas se adapten a 
las nuevas necesidades que día a día demandan nuestro vecinos.

2.- Las nuevas tecnologías: nuestra sociedad está inmersa en un 
proceso de desarrollo que depende fundamentalmente de las nuevas 
tecnologías. Nos comprometemos a hacer del Ayuntamiento de 
Villanueva de los Infantes un ejemplo de aplicación y desarrollo de 
las mismas al servicio de todos. Las Tecnologías de la Información 
y la Comunicación (TIC) tienen que hacer que la relación de los 
ciudadanos con su administración sea cada vez más sencilla, más 
útil y más eficaz y para ello es fundamental la inversión en nuevas 
tecnologías, no solo en los materiales sino, y fundamentalmente, 
en la formación de los trabajadores municipales. 

3.- El Desarrollo Local: un pueblo que quiera asegurar una base 
sostenible para sus futuras generaciones necesita establecer un Plan 
de Desarrollo Sostenible que se tiene que basar en tres pilares, 
que son, el Desarrollo Agrícola, el Desarrollo Empresarial y el 
Desarrollo del sector Turístico. Nuestra candidatura apuesta por el 
apoyo en medios, en información y en tramitación para todas las 
iniciativas consolidadas y para todos los emprendedores que crean 
que nuestro pueblo es un potencial de futuro. El Ayuntamiento tiene 
que acompañar todas las iniciativas facilitando y agilizando los 

trámites necesarios a la hora de solicitar ayudas, permisos, licen-
cias, etc. Todos deben sentir y entender que nuestra administración 
local, nuestro Ayuntamiento, es el mejor aliado para convertir sus 
proyectos en realidad.

4.- La participación ciudadana: el Ayuntamiento de Villanueva 
de los Infantes tiene que ser el catalizador, el motor para que los 
movimientos asociativos (vecinales, culturales, deportivos, …) 
encuentren las condiciones adecuadas para expresarse y desarrollar 
sus actividades. Hay que poner a su alcance de una manera orde-
nada y con un sistema que asegure la igualdad y la libertad en la 
participación, y dentro siempre de los, a veces estrechos, cauces 
presupuestarios, todos los medios e infraestructuras de que dispone 
el Ayuntamiento y el apoyo decidido del equipo de gobierno.

Aparte de estos ejes básicos, nuestro programa electoral nece-
sita de la participación de todos para poder así conocer vuestras 
necesidades, para ello, nuestra Oficina Electoral, que se encuentra 
en la calle Santo Tomás, nº 45,  tiene abiertas sus puertas todas las 
tardes de 19:00 a 21:00 horas.

En nuestro pueblo, la gestión del PP en estos cuatro años ha 
supuesto no solo la paralización de un proyecto consolidado y con 
futuro, sino el retroceso a los niveles de 2003. Por eso es necesa-
rio el empuje de los que creemos que un gobierno socialista en 
Villanueva de los Infantes es la garantía de progreso y avance en 
igualdad. Frente a la inactividad, la desidia y la incapacidad de esta 
legislatura, los socialistas tenemos que hacer de nuestra gestión el 
principal motor de nuestra economía. Frente a la mentira y el engaño 
fácil, nuestra candidatura apuesta decididamente por gobernar en 
coalición con todos los infanteños, para hacer del Ayuntamiento 
el eje de la participación y el catalizador de la actividad de nuestro 
pueblo, porque sabemos lo que hay que hacer para que el día 22 de 
mayo gane Villanueva de los Infantes.  Frente a la actual resignación 
y frente a aquellos que creen que en política todo vale y todo es lo 
mismo, nosotros les decimos que no, que no da igual Barreda que 
Cospedal; que no da igual trabajar constantemente por Castilla-
La Mancha, como hace Barreda, que traicionar continuamente a 
Castilla-La Mancha, como hace Cospedal. Que no, que no da lo 
mismo Antonio que Gabino; que no es lo mismo un proyecto firme 
para Infantes, como el que representa Antonio, que el sí a todo, la 
mentira fácil y el engaño de Gabino.

PARA QUE GANE
VILLANUEVA DE LOS INFANTES.

Comité Electoral del PSOE de Villanueva de los Infantes
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INFANTES LO PRIMERO
Esa es nuestra prioridad principal “Infantes lo primero” y así hemos traba-

jado y trabajaremos bajo esa premisa. Pero para que Infantes sea lo primero, 
los ciudadanos también deben de estar en esa primera linea de prioridades y 
por y para ellos nos presentamos de nuevo, con la garantía de haber hecho 
bien las cosas y seguir haciéndolas por lo menos cuatro años más. 

Nos presentamos hace 4 años con ganas e ilusión por hacer de Infantes 
lo que de verdad necesitaba. La prioridad principal era evitar el despilfarro 
que el gobierno anterior había realizado, era poner en práctica lo que nos 
demandaban los ciudadanos a través de sus escritos y sus visitas al Alcalde 
o cualquier miembro del equipo de gobierno que entró en junio de 2007 y 
que tan gustosamente hemos realizado y realizaremos hasta el inicio de la 
nueva legislatura.

La reforma de la LOTAU y la puesta en marcha de un huerto solar; la 
terminación del Campo de Fútbol; la construcción de la Piscina Climatizada 
avaladas por un dossier de más de 3000 mil firmas de infanteños/as y vecinos 
de la comarca del Campo de Montiel; hemos apostado por el ahorro y la 
eficiencia energética con el cambio del alumbrado público de nuestras calles; 
hemos recuperado un edificio histórico abandonado por el anterior gobierno 
como ha sido la planta superior del mercado convertida en Museo de arte 
contemporáneo; se han arreglado más de 70 kilómetros de caminos rurales 
con respecto a los 10 kilómetros que arregló la anterior legislatura, despreocu-
pándose de los agricultores; hemos mejorado muchas de nuestras calles con 
pavimentación artística (Pza. San Juan, C/ Quevedo, C/ Jacinto Benavente) 
y realizado más de 6000 metros cuadrados de acerados por todo nuestro 
municipio; hemos ampliado nuestros servicios sociales con más personal y 
mayor dotación material para nuestros mayores y aquellos que lo necesitan; 
hemos potenciado las principales fiestas locales implicando a más colectivos 
y mayor número de participantes (como en carnaval, feria y fiestas, conciertos 
de verano, Jornadas del pimiento…); hemos conseguido ser la sede del Festi-
val Internacional de Música Clásica, y fuimos promotores de la creación de la 
Mancomunidad Campo de Montiel Cuna del Quijote, hemos cedido terrenos 
municipales para la construcción de importantes servicios como han sido la 
nueva oficina del SEPECAM, la Oficina Comarcal Agraria, el Cuartel de la 
Guardia Civil, los terrenos para la construcción de Viviendas VPO, nuestro 
centro de salud ha pasado a ser Centro de Especialidades y hemos cedido 
también los terrenos, lo que ocurre que la disposición del gobierno regional 
parece que no se quiere acordar de los Infanteños y Campomontieleños y no 
han ejecutado ninguna de estas cuatro últimas infraestructuras.

Hemos logrado tener una economía municipal saneada y fuerte, a pesar 
de la situación económica en la que estamos inmersos y que nos ha llevado 
el gobierno central y regional.

El PSOE, por medio de medios digitales, no parece enterarse de las cuentas 
públicas del Ayuntamiento, así hemos pensado publicar el siguiente resumen 
que ayudará a los simpatizantes socialistas y de paso a todos los infanteños, 
como realmente están las arcas públicas municipales.

En primer lugar: EL REMANENTE.

ACLARACIONES:
El 31/12/2006 el remanente líquido en tesorería era de 482.006,25 €, 

el gobierno del PSOE por aquel entonces realizó dos modificaciones en el 
presupuesto por valor de 369.262,78€ para acondicionar el campo de fútbol, 
pavimentos, acerados y ATENCIONES PROTOCOLARIAS DE CAMPA-
ÑA ELECTORAL: según los expedientes:

A la toma de posesión del nuevo equipo de gobierno el 16 de junio de 
2007, la aludida situación había quedado en 112.742,59 € y a esto le que-
daba por deducir 54.789, 60 € del conjunto escultórico de Giraldo. Por lo 
tanto en el cuadro de remanente de 2007 a esa fecha el gobierno disponía 
en remanente 57.982.99 €.

El cuadro de 31/12/2010 donde aparecen los 26.624,01€ tendrían que 
aparecer 266.624,01 €, la diferencia de 240.000€ es la que ADEUDA a 31 
diciembre de 2010 la Junta de Comunidades.

DEUDA PÚBLICA DEL AYTO. DE VVA. DE LOS INFANTES.

ACLARACIONES:
A la fecha de final de legislatura estará el Ayuntamiento con una deuda 

de 120.000€ aprox. (30/06/2011).
Ahí queda la gestión… una gestión ejemplar y referente en la historia 

democrática de Villanueva de los Infantes.
Para las elecciones del 22 de mayo, el Partido Popular de Villanueva 

de los Infantes presenta una candidatura equilibrada donde se mezcla la 
experiencia y el buen hacer demostrado con personas que repiten en la lista 
junto con nuevas incorporaciones suficientemente preparadas, pretendiendo 
realizar una buena gestión en toda las facetas que conlleva un Ayuntamiento 
como el nuestro.

Nuestro programa electoral será una continuidad del anterior de las ideas 
y proyectos que nos han quedado en el tintero por la falta de tiempo, y a las 
que se añaden nuevas propuestas para la próxima legislatura teniendo en 
cuenta los cambios y pretensiones de la ciudadanía de Vva. De los Infantes. 
La Mancomunidad, los servicios, y la eficiencia y mejora de los recursos 
materiales e inmateriales del Ayuntamiento y de Infantes, marcarán las líneas 
básicas de nuestro programa.

Gabino Marco Solera, candidato a la Alcaldía de Villanueva de los Infantes

NOTA: La sede electoral del PP de Vva. de los Infantes está puesta a 
disposición de los ciudadanos en la C/ General Pérez Ballesteros nº 8 en 
horario de lunes a viernes de 18:00 h. a 21:00 h.; así como también tenemos 
a disposición nuestro blog: http://infantenospopulares.blogspot.com, el 
correo electrónico: ppinfantes@gmail.com, y los perfiles del PP de Vva. de 
los Infantes en las redes sociales de Twitter y Facebook, para que aporten 
los ciudadanos sus ideas, proyectos e inquietudes.
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Se trata del nuevo concur-
so de fotografía digital que 
la Mancomunidad Campo de 
Montiel “Cuna del Quijote” ha 
convocado dentro de su Plan de 
Dinamización Turística.

Son muchas las fiestas y 
tradiciones que tienen esta co-
marca es por eso que la finalidad 
de este concurso es captar la 
esencia de cada fiesta popular 
y el vínculo con los vecinos y 
el pueblo en el que se celebran. 
Todas las fechas de cada una de 
ellas además de las bases del 
concurso se pueden visitar en 
la página web: www.mancomu-
nidadcampodemontiel.es. 

Hay más de 2000€ en premios, cada municipio tendrá un premio 
de 150€ para la fotografía que mejor refleje su fiesta.  

Este es el tercer concurso que convoca la Mancomunidad. El 
primero fue, “Enséñame el Campo de Montiel” y el segundo “La 
primavera en el Campo de Montiel”. Entre las novedades de este 
concurso, resaltar que un mismo concursante puede recibir más de 
un premio.

El plazo de presentación de fotografías es hasta el  14 de Octubre  
de 2011.

Gabinete de Prensa Mancomunidad Campo de Montiel “Cuna del Quijote”
http://mancomunidadcampodemontiel.blogspot.com/

De fiesta en fiesta por el Campo de Montiel
El I.E.S. Francisco de Quevedo a través del Departamento 

de Actividades Extraescolares viene desarrollando a lo largo 
del curso actual una serie de viajes a distinta localidades na-
cionales e internacionales, con el fin de potenciar el deporte 
y la cultura entre los alumnos del centro y otros colectivos.

Estas actividades realizadas y por realizar salen muy eco-
nómicas para los alumnos ya que  están subvencionadas  por 
el centro, AMPA  y otras instituciones.

El 30 de Noviembre del curso actual fuimos al palacio de 
Vista  Alegre de Madrid a ver un partido de baloncesto de 
la Eurocup entre el Asefa Estudiantes  y el Beneton Basket 
Bwin Italiano. A esta actividad llevamos a 50 alumnos de 1º 
y 2º  de ESO.

Del 20 al 26 de Marzo los alumnos de 4º de  ESO realizaron 
el tradicional viaje fin de etapa a Andorra para  iniciarse y 
perfeccionar el Esquí.

El 13 de Abril los alumnos de 4º A de  ESO se desplazarán 
a Madrid para asistir como público al programa “ Tonterías las 
justas” de la cadena de televisión “ Cuatro”

Del 9 de Abril al 16 de Abril los alumnos de 2º de Bachille-
rato realizarán un crucero fin de curso por el mar Mediterráneo  
haciendo visitas guiadas a Nápoles, Villefranche y Mónaco.

El 4 de Mayo los alumnos de 1º y 2º de ESO irán a Madrid 
para presenciar en directo el Master Series de Tenis., donde 
tendremos la oportunidad de ver a Rafael Nadal.

En la 2ª quincena de mayo los alumnos de 3ºESO de Seccio-
nes Europeas participaran en un viaje a Londres para fomentar 
la lengua anglosajona.

Del 16 al 18 de Mayo a todos los delegados, subdelegados y 
alumnos que destacan por su actitud, comportamiento o trabajo, 
se les gratifica con un viaje de tres días con un precio simbóli-
co  para disfrutar de la Naturaleza en Horcajo de los Montes.

Todas las actividades están coordinadas y acompañadas por 
profesores del centro.

Para el próximo curso tenemos previsto realizar todos 
aquellos eventos deportivos y culturales de gran interés social.

 Equipo Directivo del IES Francisco de Quevedo

Nota informativa del IES Francisco de Quevedo

Orden Literaria “Francisco de Quevedo” 

DILIGENCIA : Para hacer cons-
tar que los miembros de esta Orden 
Literaria hemos recibido con gran-
dísimo gozo la noticia del nombra-
miento de Consejero Numerario del 
Instituto de Estudios Manchegos a 
nuestro amigo y compañero José Mª 
Lozano Cabezuelo –Maestre Vocal 
Quevedista-. 

Es un acto de justicia a tan enco-
miable espíritu y labor. El favor lo 
recibe por su lucha diaria, escrudri-
ñando en la vida y obra del más alto 
autor, que quiso dejarnos tras las 
pétreas esquinas de estas geografías 

para la luz –la Villanueva de los Infantes y la Torre de Juan Abad- 
su polvo enamorado. 

Con tan generosa entrega a dicho Instituto no hace sino añadir 
también prestigio a nuestra Orden Literaria. 

Dado en la Villanueva de los Infantes –el Lugar de la Mancha- 
cuando avanza el día once de marzo del año dos mil y once.

El Gran Maestre General, Juan José Guardia Polaino
La Escribana Mayor -Maestre Secretaria, Presentación Pérez González                        Alumnos del I.E.S Fco. de Quevedo en las puertas del Instituto
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Villanueva de los Infantes estará representado en el Campeonato de España 
de Selecciones Autonómicas de Baloncesto

Tras un largo camino de concentraciones para ver la evolución de más 
de 300 chicos que juegan al baloncesto en clubes y escuelas deportivas de 
Castilla La Mancha en la categoría Alevín, el gabinete técnico de la Fede-
ración de Baloncesto de Castilla La Mancha ha dado la lista definitiva de 
doce jugadores que compondrían la selección que durante este mes de abril 
jugará el Campeonato de España en San Fernando (Cádiz).

En esta lista se encuentra nuestro jugador de la EMD (Escuela Municipal 
Deportiva) David García Fernández.

David, que empezó sus primeros pasos en el Colegio Sagrado Corazón 
de Jesús y donde este año terminará 6º curso de primaria lleva desde los 
7 años jugando y entrenando en el EMD a las órdenes de Juan Chaparro, 
habiendo sido con su equipo Campeón Provincial Alevín, Subcampeón 
Infanfil  y durante esta temporada ha debutado con el equipo cadete enfren-
tándose siempre a jugadores que lo superan en tres años de edad. En 2010 
formó parte de la Selección Provincial que ganó el Torneo de Selecciones 
Provinciales , jugado en Azuqueca de Henares (Guadalajara) con una gran 
actuación y valorado como jugador con más progresión.

David, al que todavía le queda mucho que aprender, apunta buenas ma-
neras. Actualmente no se puede decir que cuenta con una posición definida, 
ya que puede jugar en cualquier posición; tiene buen tiro exterior, decisión 
en entradas a canasta y trabaja en defensa, pero quizá su mayor virtud sea su 
gran visión del juego, que le permite dar buenas asistencias a sus compañeros.

Por decisión del seleccionador, David ocupará la posición de pívot, tarea 
difícil pues Castilla La Mancha ha quedado encuadrada en un grupo compli-
cado, con Cataluña, Canarias, Aragón y Galicia, siendo los jugadores de estas 
selecciones componentes de las canteras de los equipos de la ACB, como 
Barcelona, Juventud de Badalona, Manresa, Gran Canaria, Cai Zaragoza. 
Desde aquí  deseamos a David y sus compañeros suerte en el Campeonato 
y que se diviertan jugando al baloncesto y que sigan aprendiendo.

Aprovecho esta ocasión para animar a todos los chicos y chicas de la 
Escuela de Baloncesto a seguir jugando con ilusión, no podemos caer en el 
desánimo cuando van terminando las competiciones. Tenemos que seguir 
entrenando, sabemos que es fundamental, pero hay que reconocer que la 
ilusión es el partido, por eso también animo a los directores de la Escuela 

de Baloncesto a que estudien la situación 
y puedan motivarlos con la ilusión de los 
partidos y el trabajo de los entrenamientos.

Sabemos que es difícil organizar partidos 
con equipos de fuera, pero quizá no tenga-
mos que buscar fuera, pues tenemos dentro, 
y otras veces se ha hecho por lo que se puede 
intentar. Tenemos equipos desde alevines a 
junior de chicos y chicas que pueden jugar 
entre ellos, o combinados. En fin, son po-
sibilidades que se pueden estudiar y seguro 
que encontraremos más. Hay que motivarles 
para que no crean que esto se termina con 
la edad escolar, que tienen un equipo senior 
de referencia que los necesitarán, y formado 
un grupo de chicos que, unos con trabajo 
y otros estudiando están ahí defendiendo 
los colores.

Un grupo de chicas increíbles que no les 
falta ilusión, seguro que podrán tener un equipo senior.

Ánimo a los padres a ir a los partidos que juegan nuestros hijos y a los 
aficionados que aunque no tengan mucha información, en Infantes se sigue 
jugando al baloncesto. Visitemos la cancha el fin de semana, seguro que hay 
equipos jugando a este deporte cada vez más practicado.

Necesitamos más chicas y chicos que animen a estos entrenadores para 
que disfruten de los entrenamientos que para jugar al Baloncesto no todos 
tienen que medir 2 metros; los bajitos con ilusión y ganas pueden llegar a 
ser muy buenos. Hay jugadores (queremos más)… Hay instalaciones, hay 
técnicos… ¿Hay Concejalía de Deportes? Aunque todo es mejorable, pero 
quizá nos falta ilusión para conseguir lo que en una época iba ligado al 
nombre de Infantes, que era el de un gran Club de Baloncesto.

¡Chicos y chicas de Infantes… juguemos al baloncesto!
Un, dos, tres, ¡Don Álvaro! La liebre ¡¡Pum Pum!!   

                J.J.G.R.

Por otro lado el Grupo de Acción Local “Tierras de Libertad”, en el cual 
Turinfa pertenece a la Junta Directiva, ha hecho varias Mesas de trabajo, 
entrando la Asociación  a formar parte de la Mesa de trabajo de Turismo.

La primera reunión que ha tenido esta nueva mesa fue el pasado 17 de 
marzo, donde se habló de medidas a aplicar con el fin de potenciar el turismo 
en las dos comarcas, y entre otras cosas se convocara una reunión para el 
sector de hostelería e informadores turístico de Campo de Montiel y Campo 
de Calatrava con el objetivo de dinamizar la zona.

Mesas Sectoriales o de trabajo en Turinfa 
La Junta Directiva de la Asociación para el Desarrollo Turístico del 

Campo de Montiel TURINFA acaba de aprobar el Reglamento de creación 
de Mesas Sectoriales o de trabajo de la Asociación, con el fin de fomentar 
la participación y la discusión técnica en todas aquellas áreas de interés o 
sectores que pertenecen a la Asociación. 

Las Mesas Sectoriales son  un órgano destinado, por una parte, a fomentar 
el debate y la participación, y por otra, a servir de ayuda y fundamento para 
agilizar la actividad de la propia Asociación.

Las Mesas se organizan como grupos de trabajo sobre un tema o sector  
determinado. Su composición es variable, dependiendo de la naturaleza de 
éste, y su único requisito reglamentario es que su presidente sea miembro 
de la Junta Directiva.

En general, se procurará que las Mesas estén compuestas por personas 
representativas de colectivos y sectores a los que concierne el asunto de 
que se trate, podrá haber dentro de TURINFA tantas Mesas como sectores 
forman parte de la Asociación si así lo desean.

La primera propuesta de constitución de Mesa Sectorial ha sido por parte 
de los Restaurantes, que ya han comenzado a preparar un nuevo “evento o 
jornada” y que se podrá concretar todo en el siguiente número de Balcón.

Preparativos para la VII “D. Quijote 
cabalga de nuevo por el Campo de Montiel”

Según reunión de lunes 11 de abril, la Junta Directiva ha concretado 
que  la Ruta de “D. Quijote cabalga de nuevo por el Campo de Montiel" 
se va a celebrar este año el 19 de Junio, con el fin de no coincidir con 
comuniones u otros eventos. Desde Turinfa invitamos a tod@s, para 
que se vayan preparando el traje de la época y pasen un día inolvidable.

Invitamos a todas las Asociaciones a que colaboren con nosotros y 
aporten ideas para hacer la fiesta más grande, se vistan de la época y 
juntos revivamos por un día los tiempos de D. Quijote .

Turinfa

David García Fernández, elegido 
para la selección de baloncesto 

de Castilla-La Mancha
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El equipo cadete femenino de baloncesto se alza con el tercer puesto provincial
El pasado sábado, la EMD (Escuela Municipal Deportiva) de baloncesto 

en la categoría cadete femenina, se enfrentaba en Miguelturra al Prado Ma-
rianistas de Ciudad Real en la lucha por el tercer puesto provincial. Tras una 
primera mitad trepidante, el descanso llegaba con igualdad en el marcador, 
aunque el equipo infanteño dominó con ventajas mínimas la mayor parte 
de los primeros 20 minutos. A lo largo del encuentro, el cansancio hacía 
mella en las chicas de Infantes, tras disputar un partido pocas horas antes en  
Albacete y con sólo dos relevos en el banco. Todo ello provocó que las de 
Ciudad Real consiguieran una renta de 8 puntos al finalizar el tercer cuarto.

La gran coordinación del equipo hizo que se acortaran distancias llevando 
el partido a una máxima igualdad. A falta de 50 segundos para el final In-
fantes consiguió empatar a 42, y Eva logró un triple en la jugada siguiente. 
Una canasta de Celia en el último segundo cerraba el encuentro,  47-43 y 
medalla de bronce para estas grandes deportistas. Componentes del equipo femenino de 

Baloncesto

José Mª Barreda mantiene un encuentro informal
con representantes de asociaciones y colectivos

La cita tenía 
lugar el pasado 
18 de marzo en 
el restaurante  La 
Gavilla. José Mª 
Barreda aprove-
chaba una visita 
instutucional a di-
versas localidades 
de la comarca para 
tener un encuen-
tro informal con 
representantes de 
diversas asociacio-
nes y colectivos de Villanueva de los Infantes. En su visita estuvo acompañado 
por el portavoz del Grupo Municipal Socialista y candidato a la Alcaldía, 
Antonio Ruiz, así como otros compañeros de partido, como Encarni Navarro 
o Rosario Villar. Como él mismo dijo, “me gusta aprovechar estos tiempos 
muertos, como son las horas de la comida, para departir con la gente y conocer 
de cerca sus inquietudes o sus proyectos, para lo que siempre cuentan con mi 
apoyo”. Así, en un ambiente distendido y cordial, y mientras los asistentes 
tomaban un aperitivo, el presidente castellano-manchego fue recorriendo la 
sala charlando con todos e interesándose por sus quehaceres y los fines de sus 
respectivas asociaciones.

Finalmente, se dirigió a todos los presentes en un breve discurso, cargado 
de buen humor. Manifestó sentirse en Infantes como en su propia casa ”fijaros 
que lo primero que me han entregado al llegar ha sido una copia de la partida de 
nacimiento de mi abuelo por parte del amigo Manolo Lorenzo, cómo no voy a 
sentirme como en casa”. Por otro lado, al hacerle mención alguien del público 
acerca de su ausencia en las flamantes inauguraciones de la Piscina Cubierta y 
el Museo Municipal dijo que “por mi parte no hay ningún problema, yo voy 
siempre donde se me invita, de cualquier manera llevo muchos años en la política 
y si algo he aprendido es que por encima de todo están las personas. Tengo 
grandes amigos con ideas e ideologías opuestas a la mía, pienso que lo impor-
tante es que los infanteños y los habitantes de toda la comarca van a contar con 
dos instalaciones para su disfrute, lo de menos es quien las haya inaugurado”. 

Tras estas palabras recibió un caluroso aplauso de todos los presentes y se 
marchó para continuar con su apretada agenda, gestionada desde hace años 
por su inseparable Jefa de Gabinete Tomy Arroyo.

José María Barreda, flanqueado por Antonio Ruiz y Encarni Navarro

La Orden Literaria presenta su revista Quevedalia
El pasado sábado 9 de abril se presentaba en el patio de la Alhóndiga la 

revista de creación literaria “Quevedalia”, cuyo nombre resultó del consenso 
de toda la junta directiva por hacer referencia al universo de Quevedo. La 
presentación corrió a cargo de los poetas Juan José Guardia Polaino, Gran 
Maestre de la Orden, y Presentación González Pérez, Escribana Mayor, 
acompañados en la tribuna por el Alcalde Gabino Marco. 

Guardia Polaino agradeció el trabajo realizado por la González Pérez, que 
ha llevado este proyecto adelante, un proyecto que también se transforma 
en un homenaje a las personas que, hace 30 años, iniciaron la andadura de 
este colectivo poético. 

Para Presentación González, el alma de nuestra revista es el alma de 
todos los poetas, una idea que, aunque fue suya, rápidamente encontró el 
eco y el apoyo de todos los miembros de la Orden. “Nace con la voluntad 
de transmitir lo que tantos poetas nos han dejado. Tendrá carácter anual y 
en ella entrarán los poemas premiados en el Certamen Literario, dejando 
también una sección para jóvenes escritores de Infantes”, afirmó González 
Pérez. En esta ocasión, las ilustraciones son de Rafael de Infantes, aunque 
esperan que en futuras ediciones se sumen otros artistas de la localidad.

Para finalizar el acto, varios poetas presentes, y cuyas obras están conteni-
das en este primer número, leyeron algunos de sus trabajos. Entre ellos, el pro-
pio Guardia Polaino, Presentación González o Rosa Mª Molina, entre otros.  

La revista “Quevedalia” ha sido editada por la propia Orden Literaria con el 
patrocinio del Ayuntamiento de Infantes, siendo coordinada por la Escribana 
Mayor Presentación González. El consejo de redacción está a cargo de Juan 
José Guardia Polaino, Juan Santos Santos y José Mª Lozano Cabezuelo.

Presentación Pérez, Juan José Guardia y Gabino Marco durante la presentación

De “brillante colofón” se 
puede calificar la trayectoria de 
esta generación de chicas que 
acaban su andadura en la EMD 
tras seis años de aprendizaje, 
con grandes logros deportivos: 
un subcampeonato, un tercer 
puesto y dos cuartos puestos 
provinciales, y lo que es más 
importante, finaliza como un 
grupo con la vitola de ser un 
ejemplo de deportividad cuando 
se ha perdido y lo que es más 
difícil...cuando se ha ganado.
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El parque de Bomberos estará operativo las 24 horas
Según nos ha informado el representante del Consorcio de Emer-

gencias por la comarca de Campo de Montiel, Jesús Parra. Una buena 
noticia, ya que la operatividad a partir de la 20 horas actualmente 
no estaba cubierta, dejando la seguridad dependiente del parque de 
Valdepeñas. A partir de ahora será operativo las 24 horas los siete 
días de la semana.

Montiel Medieval 2011 termina con un gran 
éxito de participación y organización

Durante los días 25, 26 y 27 de marzo se celebraba en la vecina 
localidad de Montiel “Montiel Medieval 2011”, una fiesta popular 
basada en la muerte del rey de Castilla Don Pedro I, acaecida en el 
montieleño Castillo de la Estrella. Organizado por el Ayuntamiento 
de Montiel y la Asociación Encomienda, el evento está cargado de 
actividades para el disfrute y la participación de todo el pueblo, que 
no duda en ataviarse de época y echarse a la calle. La característica 
principal de la fiesta es precisamente la alta participación de las 
gentes de Montiel, que viven la fiesta y colaboran masivamente en 
su desarrollo. La comarca del Campo de Montiel entera disfruta de 
esta fiesta, al igual que en el Día del Pisto en Infantes, fiestas que 
han echado raíces en la gente y que convocan a toda la comarca. En 
la presente edición 12 grupos de recreación histórica medieval de 
Italia, Portugal y España han montado un gran campamento históri-
co, y han podido revivir distintos momentos del pasado de Montiel 
como fueron las luchas de guerreros, la cocina medieval, danzas e 
incluso una batalla. Uno de los últimos actos ha sido la ofrenda floral 
al Monolito de D. Pedro I de Castilla. El Alcalde de Montiel y el 
Presidente de la Encomienda han sido los encargados de depositar 
una corona de laurel en el lugar donde hace 642 años D. Pedro fue 
asesinado por su hermano Enrique de Trastámara.

Uno de los actos con el castillo de Montiel al fondo

La Agrupación Musical Santa Cecilia actuó 
con motivo del Día del Padre

Un concierto en el que la Agrupación Musical “Santa Cecilia” de 
Villanueva de los Infantes aprovechó para presentar ante el público a 
los nuevos miembros de la formación musical, que se estrenarán para 
Semana Santa. Nueve jóvenes, siete chicas y dos chicos, de entre 7 
a 13 años se sumarán a los alrededor de 45 componentes que en la 
actualidad tiene la Banda de Música infanteña.

La Agrupación Musical desarrolló un variado programa que in-
cluía entre otras obras De Granada a Daimiel, de L.Carlos Martín, 
Cote D´or de Kees Vlake, Un mercado persa, A.Ketelbey o la música 
más desenfadada de Grease, de W.Hsutvast.

Para este año, la Banda de Música cuenta con un apretado calenda-
rio de actuaciones comprometidas con el Ayuntamiento de Villanueva 
de los Infantes. Conciertos que se desarrollarán en el Auditorio Muni-
cipal de La Encarnación y en la Plaza Mayor y donde se interpretarán 
diferentes repertorios dependiendo de la ocasión.  La próxima cita 
será el 16 de abril, donde la Banda de Música deslumbrará con un 
pregón musical con motivo de la Semana Santa.

Nuevos miembros incorporados a la Agrupación Musical

La Mancomunidad Tierra de Caballeros y Tablas de Daimiel imparte una Jornada 
de Sensibilización sobre el SICTED 

El pasado 31 de marzo se celebraba en nuestra localidad una jornada de 
sensibilización e información sobre el Sistema Integral de Calidad Turística 
en Destino (SICTED). Un proyecto de la Secretaría General de Turismo, 
promovido por la Mancomunidad Tierra de Caballeros y Tablas de Daimiel, 
orientado siempre a satisfacer las necesidades de los turistas.

En el SICTED participan no sólo empresas turísticas propiamente dichas, 
sino también otros sectores como los comercios, los taxis e incluso la Policía, 
como colectivos que también atienden a turistas. Se trata de un compromiso 
de mejora continua y para poder acogerse al mismo, las empresas tienen que 
estar legalmente constituidas, asistir como mínimo a dos de las jornadas de 
formación que organiza la Mancomunidad a lo largo del año, someterse a las 

evaluaciones externas y cumplir con los requisitos 
del manual de buenas prácticas.

En nuestra localidad, cuentan con este distintivo 
la Oficina de Turismo de Infantes y en cuanto a alo-
jamientos, el Hostal Restaurante La Gavilla, la Casa 
Rural Los Galanes y el Hotel Rural La Morada de 
Juan de Vargas, que cuenta también con la “Q” de 
calidad turística, sello de calidad reconocido a nivel 
europeo. Y es que la calidad sigue siendo uno de 
los factores que deben convertir al turismo en un 
sector importante en Villanueva de los Infantes.
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El Centro de la Mujer pone en marcha diversas acciones formativas
La programación prevista por el Centro de la Mujer de Villanueva de 

los Infantes para este año ya está en marcha. Un calendario en el que se 
incluyen acciones relativas a las áreas psicológica, jurídica, social, de 
empleo y de violencia de género.

En materia de igualdad de oportunidades y desarrollados en torno al 
Día Internacional de la Mujer, ya se han celebrado algunos talleres en 
colegios e institutos. También dirigido a este colectivo, está en proceso un 
Curso de Empleo con Perspectiva de Género. Desde el área de Empresas 
y Empleo, el Centro de la Mujer ha colaborado de nuevo con la Aso-
ciación de Comerciantes en la Feria del Comercio y las Oportunidades, 
Fercomer, celebrada entre el 1 y 3 de abril.

Abril arranca con un programa novedoso dirigido a profesionales, 
mujeres violentadas, mujeres recuperadas y mujeres sensibilizadas en 
materia de violencia de género. Buscamos soluciones a la violencia de 
género es un proyecto que busca alternativas para erradicar este tipo de 
violencia. A través de encuentros de periodicidad quincenal y anual, se 

pretende crear una red de apoyo, a la vez que se trabajará en sensibili-
zación y formación en este campo, para conseguir el autoliderazgo de 
estas mujeres en su vertiente de participación social y política.

Los talleres que cuentan con mayor demanda y que se imparten varias 
veces a lo largo del año, son los de Deshabituación del tabaco, que dará 
comienzo próximamente y para el que ya se han inscrito un total de 14 
personas; Entrenamiento en técnicas de relajación y Cursos de Informática 
e Internet Básico, que se imparte en colaboración con el Centro de Internet.

Como herramienta de empoderamiento, para el mes de mayo se ha 
programado el Curso ¿Cómo hablar en público?, donde se impartirán 
estrategias de comunicación específicas para mujeres profesionales.

Estas son sólo algunas de las propuestas diseñadas para el 2011 des-
de el Centro de la Mujer, donde se realizan jornadas coincidiendo con 
efemérides concretas como el Día de la Mujer Rural, en octubre o el 
Día Contra la Violencia de Género, en noviembre, que este año contará 
además con una Carrera Solidaria. 

 Agricultura Ecológica en la Cooperativa Ntra. Sra. de la Antigua y Santo Tomás de Villanueva 
Este año se abre la ayuda a la agricultura ecológica para los cultivos 

leñosos y desde la Cooperativa Nuestra Sra. de la Antigua y Santo Tomás 
de Villanueva de Villanueva de los Infantes, se está informando sobre 
los requisitos, obligaciones y beneficios que implica esta práctica. Para 
poder acogerse a estas ayudas, es necesario tener formación específica 
en la materia, llevar un cuaderno de campo, acogerse a una certificadora 
y contar con un técnico asesor, además de cumplir con lo que marca el 
reglamento europeo de agricultura ecológica.

Según el Técnico de la ASV Campo de Montiel, Castor Sánchez, “los 
mayores problemas pueden venir por los fitosanitarios o abonos que se 
utilizan... que deben ser sustituidos por productos autorizados en agricul-
tura ecológica, entre los que, por ejemplo, no existe ningún herbicida”.

La mayor ventaja está, a parte de elaborar aceites o vinos ecológicos li-
bres de residuos, en que se recibe una ayuda económica que se ha estable-
cido en 329 euros por hectárea para el olivar y 291 euros para el viñedo. 
De este modo, “el agricultor se asegura una renta fija al año, que les ayuda 
a sobrellevar la bajada de los precios en el mercado”. Además, Sánchez 

ha querido re-
cordar que “los 
productos eco-
lógicos tienen 
un valor aña-
dido a la hora 
de su comer-
cialización” y 
en la Coopera-
tiva infanteña 
está previsto 
que la próxima 
campaña ya se 
elabore aceite 
ecológico, porque existe un volumen de olivar ecológico en la comarca 
lo suficientemente grande para dedicar una línea en exclusiva dentro 
de la almazara”.

Un momento de la reunión

Corazón de melón, manzana, plátano,… ¡come fruta!
¿Sabías que una de las asignaturas pendientes de nuestra alimentación sigue 

siendo comer hortalizas y frutas? No hay duda que se trata de alimentos con 
múltiples propiedades que contribuyen a mejorar nuestra salud, pero aún así, 
se nos olvida que hemos de consumirlos a diario. Hemos de tener presente 
que estos alimentos son esenciales, en especial para el correcto desarrollo de 
nuestros hijos e hijas, y para que adquieran buenos hábitos alimenticios que 
deberán mantener a lo largo de la vida

 El Plan de consumo de frutas en las escuelas nace como consecuencia de un 
acuerdo político del Consejo de la Unión Europea , adoptado en el marco de la 
reforma de la OCM de frutas y hortalizas, con el objeto de promover el consumo 
de frutas y hortalizas en la población escolar. La Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha, consciente de que la mayor capacidad de aprendizaje y 
asimilación de hábitos se producen en los primeros años de vida, ha decidido 
poner en marcha este plan en las escuelas de Castilla- La Mancha, siendo el 
"Sagrado Corazón"  uno de los centros seleccionados.

La actuación se concreta en doce repartos de fruta, una vez por semana, 
en semanas consecutivas,  una ración de fruta fresca para su consumo in-situ. Paralelamente se van a llevar a cabo una serie de medidas complementarias 
tales como la Jornada de charlas sobre las bondades de la fruta y la alimentación saludable, Encuestas para evaluar la eficacia del programa.
Hasta el momento, el Plan, con la colaboración del profesorado y las familias, está siendo todo un éxito y los  alumnos/as participan de forma positiva.

El Plan de Consumo de Frutas llega al Sagrado Corazón
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Inaugurados oficialmente la Piscina Cubierta y el Museo Municipal “El Mercado”
El pasado 18 de Marzo se inauguraban estas dos importantes 

instalaciones para la vida cultural y deportiva no sólo de nuestra 
localidad sino del Campo de Montiel. Por un lado la Piscina Cu-
bierta, un centro deportivo que cubrirá también las necesidades 
rehabilitadoras de buena parte de la población adulta, propor-
cionando una alternativa deportiva más a los niños y jóvenes, 
iniciándose en el deporte de la natación. A la inauguración, que 
no estuvo exenta de controversia, asistieron, además de autori-
dades locales, personas vinculadas con asociaciones y amigos en 
general. El Alcalde, Gabino Marco, estuvo acompañado para tan 
importante día por Carmen Quintanilla, Diputada  por Ciudad 
Real, Miguel Arias Cañete, Diputado por Cádiz y la Alcaldesa 
de Ciudad Real, Rosa Romero, los tres del Partido Popular. La 
polémica vino generada por la exclusión de estos actos de los 
concejales del Grupo Municipal Socialista, así como de cualquier 
autoridad provincial o regional del PSOE. La invitación oficial, 
que se podía encontrar en el blog del PP de Villanueva de los 
Infantes, decía así:  “Adjuntamos la invitación que por parte del 
Sr. Alcalde, D. Gabino Marco Solera, desea que Ud. esté presente 
en la inauguración el próximo viernes 18 de marzo a las 11:00h 
de la Piscina Municipal Cubierta y del Museo de Arte Contempo-
ráneo, contaremos con la presencia de D. Miguel Arias Cañete y 
Dña. Rosa Romero Sánchez, también nos acompañaran amigos, 
simpatizantes y afiliados del PP de Villanueva de los Infantes y 
comarca, Alcaldes, Portavoces, Diputados y miembros ejecutivos 
del Partido Popular de la provincia y de la región.” Se daba la 
circunstancia de que el Presidente de la región estaba en el Campo 
de Montiel y mantuvo una reunión con representantes de diversas 
asociaciones y colectivos minutos después. 

Tras visitar los vestuarios y salas de caldera, que alberga un 
complejo entramado de tuberías y bombas, la comitiva pasó a la 
gran sala de baño, una piscina de 500.000 litros de agua y que 
conforma una infraestructura muy demandada por la población de 
la comarca. Tanto el Concejal de Obras y Urbanismo, Jesús Parra, 
como el propio Alcalde, se mostraban satisfechos por la finaliza-
ción de este proyecto que, si bien fue inaugurado oficialmente, 
no empezará a funcionar hasta el próximo otoño, a la espera de 
obtener los correspondientes permisos tanto de Sanidad como de 
Industria y Energía.

La nueva piscina climatizada, que se ha construido anexa al 
pabellón cubierto, estará operativa durante unos ocho meses al 
año, coincidiendo prácticamente con el periodo escolar. Podrá 
ser utilizada en horario tanto de mañana como de tarde-noche, 
y albergará todo tipo de actividades para los diferentes grupos 
de edad. Para Jesús Parra,  “el gasto que va a suponer el man-
tenimiento de esta infraestructura no va a ser tan alto como la 
gente puede pensar”. Como fuentes de energía, la piscina se va a 
abastecer tanto de gasóleo como de energía solar. La instalación 
solar térmica sobre la cubierta soportará en torno al 60% del gasto 
energético que supondrá el funcionamiento a pleno rendimiento 
de la infraestructura deportiva.

Seguidamente, se inauguraba el Museo Municipal de Arte 
Contemporáneo, un importante referente para la cultura de nuestra 
localidad, ya que albergará una de las colecciones más importantes 
del país sobre la mejor pintura de vanguardia de la segunda mitad 
del siglo XX español, la Colección Himalaya de Arte Contempo-
ráneo, propiedad del infanteño Julián Castilla Gigante. La inaugu-

ración del Museo, forzada por la imposibilidad de inaugurar nada 
tras la convocatoria de elecciones, ya que estaba prevista para el 
mes de Mayo, se llevaba a cabo sólo con una representación de las 
obras de arte que finalmente colgarán de sus paredes. El Alcalde 
destacaba la enorme generosidad de Julián Castilla al querer que 
sus cuadros estén a disposición de su pueblo, para que todos los 
podamos disfrutar cuando queramos y los sintamos también un 
poco nuestros. El Museo Municipal, sólo con esta colección, se 
convierte automáticamente en una importante referencia a nivel 
nacional e internacional, no en vano, muchas de las piezas que 
podremos contemplar in situ han estado colgadas en los mejores 
museos de arte contemporáneo del mundo, como el prestigioso 
MOMA de Nueva York, y en las más importantes galerías de arte. 

A la inauguración no asistió Julián Castilla, ya que compromi-
sos laborales se lo impidieron. Nombres como Eduardo Úrculo, 
Rafael Canogar, Alfonso Albacete, Joaquín Peinado, Barceló, 
Dis Berlín, Emilio Villarino, Tapies, Barceló o Buitrago, entre 
otros, colgarán de las paredes del antiguo mercado, a un paso 
de nosotros. El Museo está abierto al público de miércoles a 
domingo, en horario de 10 a 14 horas y de 18 a 21 horas y la 
entrada es gratuita.

Inauguración de la Piscina Cubierta

El alcalde, Gabino Marco, acompañado de autoridades 
en la inauguración del Museo
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Educación Vial y Educación Medioambiental, temas de las Jornadas Culturales en el  García Bellido
El Colegio Público García Bellido ha venido celebrando desde mar-

zo, y con más intensidad, del 4 al 15 de abril, las Jornadas Culturales 
que este año han girado en torno al tema Educación Vial y Educación 
Medioambiental. El programa de Educación Vial, que también se ha 
desarrollado en el Colegio Sagrado Corazón, ha sido organizado por la 
Policía Local con el apoyo y colaboración del Ayuntamiento, la Policía 
Local de Montiel, Guardia Civil, Emergencia Parque de Bomberos de 
Villanueva de los Infantes, entre otros. Se han desarrollado distintos 
módulos desde teatro guiñol, videos de actividad práctica y parque 
móvil, para Educación Infantil. En Primaria se han impartido módulos 
como la calle y las señales, policía por un día, la bicicleta y primeros 
auxilios, entre otros.

En las jornadas también han colaborado Emergencia Parque de Bomberos 
de Villanueva de los Infantes con un módulo específico para Educación 
Infantil y la Comandancia de la Guardia Civil de Ciudad Real con una pre-
sentación de medios: perros amaestrados, motos, vehículos todo terreno etc.

Por lo que corresponde al ámbito de la Educación Medioambiental se han 
desarrollado, a través del Consorcio RSU, talleres en Educación Primaria: 
guiñol, audiovisuales, reciclado de residuos y taller con materiales de desecho.

Se ha participado en los concursos de carteles, en ambos temas de las 
Jornadas, que tendrán su prolongación en algunas actividades a desarro-

llar en fechas de la última semana de abril y primera de mayo. Como 
en años anteriores, una Exposición cierra como muestra las Jornadas.

En las Jornadas, han colaborado además de las entidades citadas, 
Cruz Roja Local, Protección Civil, Caja Castilla La Mancha, Modas 
Nova, Mancomunidad Campo de Montiel Cuna del Quijote y Padres 
de alumnos, entre otros.

Alumnos del García Bellido en una clase de educación Vial

El C.P. García Bellido participa en el Programa de Aprendizaje Permanente, Comenius Regio
La semana del 21 al 24 de marzo se ha desarrolló en el C.P. Arqueólogo García 

Bellido el Programa de Aprendizaje Permanente denominado Comenius Regio, en 
cooperación con los Northern Ireland Education and Library Boards.

Con el objetivo general de fomentar las relaciones transnacionales en el campo de la 
educación y el refuerzo de la dimensión europea de la educación cultural, ampliar el cono-
cimiento de los alumnos sobre la realidad británica y, concretamente, de Irlanda del Norte 
y por parte del profesorado, conocer y comparar otros sistemas de enseñanza, estrategias 
sobre diferentes materias, materiales didácticos, etc., el  C.P. Arqueólogo García Bellido 
ha participado por primera vez en este programa que tiene el llamativo título de  Regio 
Lifelong Learnin: Promoting Language Capacity (Castilla-La Mancha/ Northern Ireland).

Durante esos días recibimos la visita de la profesora Mrs. Bib McCavera, de St. 
Patrick´s School, de Irlanda del Norte, con la que pudimos convivir todos los miem-
bros del Claustro, desarrollando el proyecto programado al efecto por el Centro. 
El mismo incluía el conocimiento y la observación de nuestra realidad educativa, 
participando en clases de los diferentes ciclos, nuestras costumbres sociales y cul-
turales, a través de distintos actos de convivencia y rutas turísticas y, en general, 
reforzando la dimensión europea y potenciando el concepto de ciudadanía europea entre el alumnado y el profesorado.

Una enriquecedora experiencia, dada la actitud y disposición de la profesora invitada, que puede tener su continuidad en el mantenimiento 
de contactos para profundizar en el conocimiento de su sistema educativo, estrategias para el aprendizaje de idiomas etc.

Profesorado del García Bellido con la compañera irlandesa

Festividad de Ntra. Sra. de la Soledad
El pasado 9 de abril se celebró el concierto que con motivo de la Festividad 

de Ntra. Sra. de la Soledad interpretado por la Agrupación Musical Ntra. Sra. de 
la Soledad y Sto. Sepulcro y el organista de la S.I.P.B Catedral de Ciudad Real 
Pedro Pablo López Hervás, en la Iglesia Parroquial de San Andrés Apóstol.

Un extraordinario concierto que presentó obras musicales como La 
Madrugá, Esperanza Macarena, Amarguras, La muerte no es el final, 
Sabed que vendrá, De vuelta al Porvenir, entre otras, hasta completar un 
total de doce marchas muy bien escogidas y que el público agradeció con 
sus aplausos. Entre las distintas piezas musicales se intercalaron interpreta-
ciones de diversas piezas de órgano a cargo de López Hervás, que hicieron 
más variado e interesante el concierto, como preludio de la Semana Santa.
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Cuadros de la exposición

La Asociación Cultural Luciérnaga amplía por primera vez este año su progra-
mación cultural, centrada hasta ahora exclusivamente en las Jornadas Literarias. 
El 19 de marzo pasado se inauguraba en la Alhóndiga la instalación Franquicia 
III, de la artista Emma García-Castellano. Primera de las tres “Miradas” que 
constituyen este nuevo ciclo llamado “Miradas al Arte y la Literatura Actual”. 
El evento se acompañaba de una narración oral basada en el mito de Procusto, 
que estuvo a cargo de la cuenta-cuentos Ana García-Castellano. 

El 9 de abril, con la inauguración de la exposición fotográfica Efigie-
grafías, del artista y profesor de la Escuela de Artes "Pedro Almodóvar" 
de Ciudad Real Juan Luis Fernández Hurtado, daba comienzo la segunda 
“Mirada”. A pesar de que el periodo previsto de exposición comprendía 
del 9 al 24 de abril, el autor ha decidido cambiar las fechas al no recibir 
garantías sobre la seguridad de la obra. La exposición podrá visitarse du-
rante los días 21 al 24 de abril, ambos inclusive, de 18:00 a 21:00 horas.

La exposición de pintura de la artista Lita Mora, prevista para ser inaugurada 
el 13 de mayo, queda pendiente de confirmación por este mismo motivo.

El sábado 16 de abril a las 20:30 h. tendremos en la Alhóndiga la pre-
sentación del libro Vivo extramuros y El ángel prometido, del poeta Javier Díaz Gil. Por otra parte, y ya dentro de la tercera “Mirada”, el 
sábado 21 de mayo a las 20:30 horas conversaremos con la escritora Pilar Adón, Premio Ojo Crítico de Narrativa 2005, que además nos 
presentará su libro de relatos El mes más cruel, por el que ha sido nombrada “Nuevo Talento Fnac de Literatura 2010”.

Para todos estos actos, además de la Diputación Provincial y el M.I. Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes que nos ha cedido el 
local, hemos contado con la colaboración de: Cooperativa Virgen de la Antigua, Cárnicas Juanalta, Asociación de Comerciantes de Infantes 
(COMERINFA), Pleita y Flor y El Badulaque.

 Asociación Cultural Luciérnaga
http://asociacionculturalluciernaga.wordpress.com. Nuestro perfil de Facebook: Luciérnaga Infantes

La Asociación Luciérnaga nos ofrece su  proyecto “Miradas al Arte y la Literatura”

El escritor Antonio Gómez Rufo participó en las actividades del Club de Lectura
En la tarde del día 8 de abril, el autor de títulos como La abadía 

de los crímenes o La noche de los tamarindos, sus dos últimos libros, 
participó en el Patio de La Alhóndiga de Villanueva de los Infantes 
para mantener un encuentro literario con sus lectores. 

El encuentro, que fue muy concurrido, forma parte de las activi-
dades organizadas por el Club de Lectura “El Lugar de la Mancha”, 
del que en la actualidad forman parte 22 personas en activo, siendo 
otras tantas las que participan de forma esporádica. Las encargadas 
de presentar el acto y al autor, fueron la Concejala de Cultura del 
Ayuntamiento infanteño y la Directora de la Biblioteca y coordi-
nadora del Club de Lectura, Ana Serrano y Mª Ángeles Jiménez, 
respectivamente. 

Cuando ya se está preparando la tercera edición de La Abadía 
de los crímenes, libro que le llevó tres años de trabajo, dos de do-
cumentación y uno de composición, Gómez Rufo, comentaba que 
“hoy día las novelas no sólo tienen que ser modernas e intemporales, 
sino que tienen que abarcar muchos géneros, para llegar al mayor 
número de lectores posible”. La novela está enmarcada en la época 
del rey aragonés Jaime I, un personaje, “presentado por la historia 
como guerrero que siempre me atrajo la atención por descubrir el 
lado más humano del mismo.”

La Abadía de los crímenes es una novela donde encontramos 
intriga y misterio, amor y desamor y unos apuntes históricos que 
nos trasladan al interior de un convento donde suceden una serie de 
crímenes, y todo ello mezclado con muchísimo sentido del humor 
para que la novela sea entretenida. Es una novela moderna, que trata 
muchos temas de actualidad y es que según el autor, “la naturaleza 
humana no ha cambiado nada de los griegos para acá”. 

Gómez Rufo, que es Caballero de la Orden Literaria Francisco 

de Quevedo de Villanueva de los Infantes, ha querido también hacer 
su particular homenaje al pueblo de Infantes, con ciertos guiños y 
referencias al Campo de Montiel, en el contexto del siglo XIII.

En la actualidad, Antonio Gómez Rufo, que en Villanueva de 
los Infantes dice sentirse como en casa, está preparando su próxima 
novela, con la que superará la veintena de títulos en este género, en 
el que se inició en 1984. Es Vicepresidente de la Asociación Colegial 
de Escritores de España y trabaja de forma activa con la Alianza 
Española contra la pobreza.  “Siempre que puede viene a Infantes 
a colaborar con la Orden Literaria, que precisamente el sábado día 
nueve celebró capítulo general convocar la XXXI edición del Cer-
tamen Internacional de Poesía.

Antonio Gómez Rufo acompañado de Mª Angeles Jiménez y Ana Serrano
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Como viene siendo habitual desde 2004, cada año, coincidiendo 
con la celebración del Día del Padre, el Centro de Mayores de Villa-
nueva de los Infantes ha homenajeado al socio de mayor edad, que 
este año ha sido Manuel Contreras Mata, de 92 años.

El homenajeado subía al escenario para recoger la Placa de Honor 
de la que le hacía entrega el secretario del Consejo del Centro de 
Mayores, Manuel Lorenzo Pérez.

Su familia, que le acompañaba en este momento tan emotivo, también 
le rendía su particular homenaje. Un ramo de flores y una pieza tocada al 
saxofón por una de sus nietas, le llenaron de alegría. La palabra la tomaba 
su nieto, que manifestaba que su abuelo “ha sido un ejemplo de honradez, 
humildad y discreción durante toda su vida” y sentenciaba también que 
“hay que dar el valor a las cosas por lo que significan y no por lo que valen”.

El homenaje, que finalizaba con la lectura de un poema de Guada-
lupe Pacheco a todos los padres, fue sólo una parte de una celebración 
en la que también actuaba el grupo de sevillanas del Centro y donde 
se pusieron en escena dos obras de teatro, “La esposa y la chismosa”, 
de los Hermanos Álvarez Quintero y “Cambio de Suerte”.Al finalizar 
estas actuaciones se repartía un refrigerio para todos los asistentes.

El Centro de Mayores de Villanueva de los Infantes homenajea al socio de más edad

Un momento del homenaje a Manuel Lorenzo

La II edición de FERCOMER finaliza con excelentes resultados

El Alcalde de Villanueva de los Infantes, Gabino Marco, 
acompañado del Portavoz del Grupo Municipal Socialista del 
Ayuntamiento, Antonio Ruiz y del Presidente de la Asociación 
de Comerciantes de la localidad (COMERINFA), Alipio García, 
inauguraban en la mañana del viernes día 1a II edición de la 
Feria del Comercio y las Oportunidades de Infantes. 

Trasladada a este fin de semana por problemas de agenda 
con el patio de la Alhóndiga, FERCOMER ampliaba espacio 
instalando una carpa anexa, lo que suponía ampliar el espacio 
disponible en un 50 %. Además, la asociación organizadora, 
COMERINFA, ha instalado un castillo hinchable para los más 
pequeños. 

La apuesta por ampliar el espacio expositivo en un 50% con 
la instalación de una carpa, la importante campaña de difusión 

por los medios y el buen tiempo, han sido fundamentales para 
que la II edición de Fercomer haya sido considerada por la or-
ganización como “todo un éxito”, ya que la cifra de visitantes 
ha sido la misma que el año pasado, teniendo en cuenta que 
la primera edición se celebraba en el puente de San José, y en 
esta ocasión el volumen de negocio ha superado la cifra del año 
anterior en un 20%. 

Los organizadores, con Alipio García a la cabeza, se mos-
traban satisfechos a la finalización de esta feria, un evento que 
supone un espaldarazo económico y social al pequeño comercio 
de nuestra localidad, constituyéndose en un escaparate en el 
que se han mostrado productos de calidad y primeras marcas, 
junto a ofertas atractivas en todos y cada una de las veintitrés 
empresas participantes. En cuanto a los stands más visitados, 
los gustos han estado bastante divididos, aunque siguen siendo 
los establecimientos de moda y regalos los que mayor afluencia 
de público han registrado.

Acto de inauguración de Fercomer

Aspecto de la Feria del comercio
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Con el mes de abril se iniciaba el tercer módulo de las Jornadas de 
Educación Vial para escolares de Villanueva de los Infantes, centrado 
en esta ocasión en prácticas como conductores de bicicletas y karts 
en un circuito de habilidad, adaptado a su edad, al que se han tenido 
que enfrentar los alumnos y alumnas de tercer ciclo de educación 
primaria. Por grupos, han aprendido a respetar la señalización vertical 
y horizontal,  cumpliendo las normas de tráfico ante la posibilidad 
de ser sancionados por los agentes de la policía local, que no han 
perdido detalle del desarrollo de las diferentes pruebas.

Otra de las actividades ha sido el taller de bicicletas, en el que 
profesionales del sector les han enseñado a montar y desmontar una 
rueda y a arreglar un pinchazo.

También se ha utilizado el guiñol, personajes conocidos de la tele 
les han hecho comprender conceptos fundamentales como peatones. 
Con canciones y de forma muy participativa, los más pequeños han 
aprendido a reconocer las principales señales, sus colores y sus for-
mas, a cruzar la calle cuando el semáforo está en verde, a caminar por 
la acera siempre acompañados por una persona adulta y a abrocharse 
el cinturón cuando viajan en el coche. 

Conceptos que han volcado en los más de 400 trabajos presentados 
al concurso de dibujo convocado para esta ocasión.

Las II Jornadas de Educación Vial están organizadas por el Ayun-
tamiento de Villanueva de los Infantes a través de la Policía Local y cuentan con la colaboración de la Mancomunidad Campo de Montiel 
“Cuna del Quijote”, la DGT y numerosas entidades y empresas locales y comarcales.

Continúan las Jornadas de Educación Vial

Alumnos en una de las clases de educación Vial 

El músico de origen infanteño Roel actuó en La Encarnación 
El sábado 26 de marzo se presentaba ante el público infanteño 

el músico Roel, compositor y cantante pop. Acompañado por dos 
guitarras (uno de ellos su hermano), un bajo, teclado y batería, Roel 
fue presentando sus composiciones, cercanas al pop-rock con carga 
romántica. El amor y el desamor forman la esencia en los temas in-
terpretados.  El músico y compositor, a la sazón primo hermano de la 
Concejala de Cultura Ana Serrano, alterna ambas facetas artísticas, 
componiendo temas para otros artistas, entre los que se encuentra 
Pastora Soler, y colaborando con otros como Carlos Jean. 

En cuanto a sus composiciones, su primer trabajo discográfico 
“Si me quisieras”, editado en 2004, estuvo en la lista de éxitos de 
los 40 Principales.

En esta ocasión nos presentaba también parte de las canciones que 
formarán parte de su segundo disco, aunque de momento su faceta de 
compositor para otros artistas es la que ocupa gran parte de su tiempo. 
Aunque el músico se encontró con un auditorio prácticamente vacío, 
ofreció su concierto con una gran profesionalidad. El público infanteño pudo conocer al cantante pop

Se presenta el estudio de Cartografiado digital del Patrimonio Arqueológico del Campo de Montiel
El profesor de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) y 

director del grupo de investigación  de Materialidad, Arqueología 
y Patrimonio, Jorge Onrubia, y el presidente de la Mancomunidad 
Campo de Montiel ‘Cuna del Quijote’, Nicasio Peláez, han presen-
tado la elaboración de una cartografía digital de los yacimientos 
arqueológicos del Campo de Montiel, así como una evaluación del 
potencial científico e interpretativo del patrimonio arqueológico de 
la comarca, compuesto por 687 yacimientos.

Este trabajo, financiado por el Plan de Dinamización Turística del 
Campo de Montiel, fue presentado el pasado 24 de marzo en la Facul-
tad de Letras del Campus de Ciudad Real. Dicho trabajo se presento 
en la facultad de letras del Campus de Ciudad Real el pasado 24 de 
Marzo. Al acto asistieron alcaldes y representantes de los municipios 
pertenecientes a la Mancomunidad “Cuna del Quijote” a los que se 
les ha entregado una copia del cartografiado digital,compuesto por 
tres volúmenes, más de 700 páginas y 5.000 imágenes.

Asimismo, el trabajo de los ocho investigadores que han formado 
parte de este proyecto sirve para sentar las bases a largo plazo de 
una gestión racional del patrimonio de toda la comarca y que va a 
contribuir a construir unos sólidos cimientos para fortalecer los lazos, 
a través de proyectos I+D+i, de estas dos instituciones.

Participantes en el estudio cartográfico

En este sentido, Nicasio Peláez ha incidido en que este estudio 
asocia dos campos prioritarios para la Mancomunidad: el cultural, 
vinculado con el turismo, y las nuevas tecnologías. A su vez, Onru-
bia ha matizado que al informe final se han incorporado numerosas 
propuestas y recomendaciones para mejorar la situación a corto plazo 
del patrimonio cultural.
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 Noticias deportivas
  C.F. Infantes

CLASIFICACIÓN
                                            Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 C.D. ELCHE SIERRA.....49     23      15       4 4   40 24
2 C.F. INFANTES ..............45     2 3      14        3 6 64 36
3 LA RODA C.F "B"..................44      23       13        5 5 49 33
4 EL BONILLO C.F.................... 42      23       13 3 7 45 35
5  C.D.E IMPERIAL BONETE.. 38       23       11 5 7 61 40
6 SPORTING ABENGIBRE.......37      23       12 1 10 53 43 
7 C.D AGUAS NUEVAS....36       23       11 3 9 40 37
8 CULTURAL VALDEGANGA....33       23 8 9 6 40 31
9 C.D AGRAMON.... .........33      23       10 3 10 52 43

10 C.D CAUDETANO..........29       23 8 5 10 41 47
11 ATL. MAHORA................. 24      22 6 6 10 33 43
12 U.D ALPERA .....................23       23 6 5 12 34 49
13 DEP. YESTE F.C ............9        22 2 3 17 22 57
14 C.D.E. RAYO SAN PEDRO ..0        23 2 3 18 23 79

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 MANZANARES C.F ....67 27       22 1 4 79 25
2  C.F. Gº ALCÁZAR "B". .59  27  18 5 4 63 21
3  C.F LA SOLANA. .......  58       27       18  4 5 66 35
4 C.D BOLAÑEGO.......... 50      27       15  5 7 78    38
5 C.D.U CRIPTANENSE .47 27  14 5 8 56 46
6 MEMBRILLA ...........46 27  14 4 9 56 32 
7 C.F INFANTES ............42 27  12 6 9 53 48
8 VILLARUBIA C.F ........40 27  12 7 8 61 45
9 C.D MADRIDEJOS ...40 27  12 4 11 60 50

10 DAIMIEL C.F. "B" .......35 27  10 5 12 45 47
11 ATL .PEDRO MUÑOZ .34 27  10 4 13 50 51
12  ALMAGRO C.F. ..........29 27  8 5 14 50 63
13 C.D.B HERENCIA. ......27 27  8 3 16 46 69
14 ATL. CONSUEGRA .....21 27  6 3 18 40 80
15 CERVANTES C.F .........13 27  4 1 22 27 96
16 C.F VILLAFRANCA .....5 27  1 2 24 29 113

Jornada 19: C.F. INFANTES 2 – C.D. AGUAS NUEVAS 1. Partido 
disputado en Infantes ante un conjunto de la zona alta de la clasificación, 
donde los dos equipos se jugaban seguir vivos en la lucha por los dos 
puestos que dan opción al ascenso. Se empezó con muchos nervios por 
ambos equipos, en la primera mitad el Infantes mereció lograr algún gol 
ya que el portero visitante salvó tres ocasiones clarísimas pero no fue 
hasta en la segunda cuando los nuestros, en el minuto 50, lograron el 
1 a 0. Los nuestros seguían jugando bien y dominando aunque en una 
de las pocas llegadas los visitantes en un lanzamiento de córner, en el 
minuto 61, lograron el empate a 1, poniendo en evidencia una vez más 
en esta temporada la mala defensa en el juego aéreo de nuestro equipo, 
ya que la gran cantidad de goles que encaja nuestro equipo es a balón 
parado. En el minuto 73 el Infantes falló un penalti y posteriormente 
sufrió la expulsión de uno de sus jugadores pero cuando todo parecía 
acabado “Ovi” consiguió en el minuto 85 el 2 a 1 final ante el júbilo de 
todos los presentes, un gol que da alas a este equipo.

Jornada 20: YESTE F.C. 4 - C.F. INFANTES 5.
Salida muy larga hasta Yeste para afrontar el partido ante el penúl-

timo clasificado, pero no por esto fácil por los buenos resultados que 
cosechan en su campo. El Infantes salió al campo para no descolgarse 
de la parte alta de la clasificación en un campo con mucho público, En 
el minuto 26 los nuestros ya ganaban 0 a 3, un gran marcador y un gran 
juego en la primera media hora, aunque en el minuto 35 los locales en 
la única llegada con peligro anotaron el 1 a 3. En la segunda mitad los 
nuestros, a los dos minutos, marcaron el 1 a 4. Los locales, en el minuto 
60, volvieron a recortar distancias, 2 a 4, y en el 63 el Infantes logró un 
tranquilizador 2 a 5 que parecía poner punto y final al partido. A partir 
de ahí comenzó el “show” del árbitro: expulsión de un jugador infanteño, 
pitada a favor del equipo local, un penalti que solamente vio él y un claro 
fuera de juego que puso el marcador en el 4 a 5 final.

Jornada 21: C.F. INFANTES 6 - LA RODA C.F. "B” 3.
Partido entre 2º y 3er clasificado, muy importante para el devenir de la 

liga. La Roda venía como 2º, a 2 puntos del Infantes que podía adelan-
tarlo. Comenzó el encuentro con una gran esfuerzo del Infantes impo-
niendo su juego y carácter ante un equipo muy correoso y en el minuto 
9, en un lanzamiento de córner, los nuestros se adelantaron aunque en 
el minuto 26 La Roda empató el encuentro. El Infantes lejos de venirse 
abajo, en el minuto 27, volvieron a adelantarse y a llegar con mucho 
peligro y muy seguros atrás por lo que en el minuto 44  materializaron 
un penalti muy claro llegando al descanso con un 3 a 1. En la segunda 
mitad los nuestros marcaron en el minuto 48 y 51 poniendo el 5 a 1. A 
partir de ahí se relajaron y dieron vida a La Roda que marcó dos goles 
en el 55 y 72 poniendo el 5 a 3 pero ante el acercamiento rodense, en el 
83 el Infantes sentenció con el 6 a 3 final. Gran partido y gran afluencia 

de público.
Jornada 22: C.D.E. RAYO SAN 

PEDRO 0 - C.F. INFANTES 4. 
El partido fue dominado por 

el Infantes desde el principio ante 
un equipo de sólo 10 jugadores, 
marcando en los minutos 21, 37, 
46 y 58. Tres puntos más para el 
C.F. Infantes.

Jornada 23: C.F. INFANTES 
6 - U.D.ALPERA 2. 

Gran afluencia de público vol-
cado con su equipo, seguramente 
fue el partido con más especta-

dores de los últimos 3 años. El partido comenzó con algunos nervios 
en el equipo local que propiciaron que en el minuto 12 los visitantes se 
adelantasen en un saque de banda colgado al área, que la defensa local 
no despejó. En el 30, en un córner en contra, los visitantes volvieron 
a adelantarse y el Infantes en el 38 consiguió el 2 a 2. En la segunda 
parte el Infantes dio todo un recital, marcando 4 goles más logrando la 
7ª victoria consecutiva.

Desde la Directiva agradecer a toda la afición el apoyo que están dando 
a este equipo, e invitar a todos los que quieran presenciar los próximos 3 
partidos tanto fuera como en casa a acompañar a este equipo, con el apoyo 
de toda la afición lograrán el objetivo con el que llevan luchando tantos años.

Resultados Juvenil
Jornada 23: C.F. INFANTES 4 - ATL. CONSUEGRA 0. 
Gran partido del Infantes que en los minutos 32, 62, 72 y 83 marcaron 

los únicos cuatro goles de la jornada.
Jornada 24: DAIMIEL C.F. 0 - C.F. INFANTES 0. 
Partido muy disputado por los dos equipos, en la primera mitad, 

juego muy brusco por parte de los dos equipos, llegando al descanso 
sin ocasiones para ninguno, en la segunda mitad el infantes con más 
espacios que en la primera mitad, comenzó a jugar y a tocar como sue-
len, y así empezaron a llegar las ocasiones, alguna que otra clara, pero 
sin materializar, así el partido concluyo con un empate a 0 que no hace 
méritos por el juego desplegado por el infantes.

Jornada 25: C.F. INFANTES 2 - C.F. LA SOLANA 2.
Los nuestros se adelantaron en el minuto 26, pero en el 28 y 29 los 

solaneros consiguieron darle la vuelta al marcador. En la segunda mitad 
el Infantes tuvo varias ocasiones desaprovechadas y en el minuto 89 por 
fin igualaron el marcador a 2.

Jornada 26: C.D. BOLAÑEGO 1 - C.F. INFANTES 1.
En el minuto 19 el Infantes se adelantó en el marcador con un gran 

juego parado. En el 33 el Bolañego empató el encuentro con un penalti. 
En la segunda mitad buen juego 
infanteño y muchas faltas loca-
les llegando a con un empate a 
1 final.

Jornada 27: C.F. INFAN-
TES 4 - ALMAGRO 4.

El Almagro se aprovechó del 
desconcierto local para llegar 
al descanso con un 1 a 3. El 
Infantes, tras una larga charla en 
el vestuario, saltaron al campo 
en la 2ª parte a por y gracias a 
los cambios realizados y a la 
intensidad del juego los nuestros 
lograron empatar un partido, que 
incluso pudieron ganar.
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Para los amantes y estudiosos de la demografía y para conocimien-
to en general, ahí van estos datos sobre la realidad actual de nuestra 
población. Como siga así la pirámide, con una base tan reducida no 
nos extraña que pronto sea insostenible. El futuro económico no 
pinta claro y las perspectivas de crecimiento, tampoco. Habrá que 
trabajar colectivamente para que, al menos, no continúe la sangría 
poblacional.

Cualquiera entiende que unos jóvenes quieran reunirse con 
otros jóvenes y si la justificación es el consumo de bebidas en 
la vía pública, según hacen creer algunos “como alternativa 
barata” al mayor precio de las consumiciones en bares u otros 
establecimientos, lo puedan hacer mientras no esté prohibido. 
Esa es una enfermedad que se pasa con los años y con el sentido 
común. Lo que no se entiende es que los gobiernos, tan dados 
a prohibir en muy diversos términos,  no aprobaran en febrero 
de 2002 la conocida como ley antibotellón, que prohibía el 
consumo en la calle, regulaba horarios de venta y promoción 

La pirámide de población y el censo 2010

Botellón, falta de educación y consentidos

del alcohol; si bien, al modo del ejército de Pancho Villa, di-
versas comunidades autónomas regularon a su aire el asunto, 
que sigue sin resolver.

Lo que ya no se entiende de ninguna manera es que una 
minoría de consentidos, malcriados e inciviles, que no supo-
nen sino unas porciones de barras de incultura en el gráfico 
de población anterior, mantengan el descaro y el desprecio 
de dejar todo sucio, maloliente, cuando no con peligro por 
cristales rotos por el gamberrismo, la cerrilidad y la chulería 
de tener que romper las botellas que debían recoger y echar 
a los contenedores como todo ciudadano que se precie, y que 
sea respetuoso con el medio ambiente.

Más grave aún cuando todo esto se desarrolla mientras los 
“señoritos” deberían estar en sus centros educativos corres-
pondientes y el lugar que dejan con su propia porquería es el 
parque que deberían disfrutar los más pequeños por la tarde u 
otros recintos similares.

Continúa clausurada la Hospedería 
con carácter provisional

Sin duda es un descrédito 
para Villanueva de los Infan-
tes la situación a la que ha te-
nido que llegar la Hospedería 
Real Quevedo, para tener que 
ser clausurada con carácter 
provisional según el acuerdo 
de  iniciación de Expediente 
Sancionador de la Delega-
ción Provincial de la Vicepre-
sidencia y Consejería de Eco-
nomía y Hacienda de Ciudad 
Real. Urge la solución de los 
problemas en el sentido que 
marquen las normas y la ley, 
porque para Villanueva de los 
Infantes supone la pérdida 
de uno de los más amplios 
y monumentales estableci-
mientos de restauración y 
alojamiento, en un edificio 
público, histórico y visitable 
del que se ven privados los 
ciudadanos, empezando por los propios infanteños. Todavía más 
si tenemos en cuenta que otras dependencias del edificio, cuya 
propiedad y custodia corresponden al Ayuntamiento, como la 
celda de Quevedo y la sede de la Orden Literaria Francisco de 
Quevedo, se ven limitados y prohibidos en su acceso.

Detestable aspecto de nuestro Parque de la Constitución

Monumental edificio que ocupa
la Hospedería
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

San Marcos 1974, en el Santuario de la Virgen de la Antigua
 y Santo Tomás de Villanueva
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1.-José Molina 2.-Vicente Segundo 3.-Ignacio Valverde Pérez 4.-Francisco Ruiz Plaza 5.-Jesús Ruiz Plaza 6.-Gregorio 
Molina Vellón 7.-Antonio Plaza Peláez 8.-Pepe García  9.-Juan José Guardia Polaino  10.-José Luis Pacheco Riaza 

11.-Ángel Fuentes 12.-Antonio García Valero 13.-Julián Jiménez.
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Fotos que hacen historia

OBITUARIO

Cuando recientemente, el pasado 2 de abril, se presentó en Valdepeñas la obra de 
León Felipe Sé todos los cuentos, a cargo del Grupo Trascacho y dirigida por nuestro 
paisano Juan José Guardia, nos vino a la memoria aquel otro montaje sobre el poeta 
del viento titulado Todo es redondo y blanco, que hizo historia por la primavera de 
1973, y que fue presentado en el destacado salón de actos del Instituto Francisco de 
Quevedo. Esta foto que hoy traemos aquí haciendo historia representa aquel acon-
tecimiento, dirigido entonces por Francisco Rivera y en el que participaban como 
actores, entre otros, Pepe Sevilla, Clemente Plaza y Juan José Guardia.

Todo es redondo y blanco

BAUTIZOS: 4-12-2010
ALICIA, hija de Juan Manuel Vollena Cabrandero 
y Manuela Arévalo Peña
RODRIGO, hijo de Fco. Javier Mestre Valverde 
y Nuria Vaquero Santos
ANA, hija de Pedro Antonio Martínez Utrilla y 
Rosana Simona Gabroveanu
MARTÍN, hijo de José Antonio Pérez Romero 
y Margarita Jaime Jiménez
IRIS, hija de Dimas Ruiz Santos y Elena Johanna  
Homalainen
MARCOS, hijo de Fco. Javier Lara Mata y Gracia 
Cortes Martínez Sánchez
DAVID, hijo de Manuel Lorenzo Villar y Alicia 
González Molina
MATRIMONIOS:
05-03-2011.- Antonio Gómez Pérez y Mª del 
Pilar Rodríguez Hernández 
19-03-2011.- Tomás Maturana García y Sonia 
Fernández González
DEFUNCIONES:
02-03-2011.- D. José Luis Pérez Romero
03-03-2011.- Dª. Socorro Peinado Martínez.
03-03-2011.- D. Paulino Gigante Llorente
 (Fallecido en Madrid)
07-03-2011.- Dª. Jacinta Torres Castellanos
07-03-2011.- D. Vicente Viñas Lillo.
(Fallecido en Albaladejo)
14-03-2011.- Dª. Concepción Brazales Posadas.
16-03-2011.- Dª. Isabel Valero Sánchez.
(Fallecida en Madrid)
18-03-2011.- D. José Antonio Gonzalez Migallón
22-03-2011.- Dª. Carmen Valero Gómez.
23-03-2011.- D. José María Cortes López
29-03-2011.- D. Juan Antonio Tercero Lorenzo
30-03-2011.- D. José Joaquín Campos Fernández

Nota de la Redacción: En el número anterior 
de Balcón de Infantes correspondiente al mes 
de marzo, por omisión en la corrección final, se 
incluyeron varios errores que ahora subsanamos, 
rogando disculpas a los familiares. Deberían ha-
ber aparecido así los nombres en las siguientes 
defunciones:

11-02-2011 D. Casimiro Guerrero Gómez.
14-02-2011 Dª Reyes Hurtado Romero.
19-02-2011 D. Pedro Castellanos Izquierdo.

Los infanteños lloran la muerte del joven 
Ángel Bógalo con un concierto y banderas a media asta 

Con arraigo, sentimiento y con el recuerdo al joven infanteño que 
falleció trágicamente ese mismo sábado por la tarde, Ángel Bógalo Ga-
llego; se celebró el concierto que con motivo de la Festividad de Nuestra 
Señora de la Soledad interpretó la Agrupación Musical Nuestra Señora 
de la Soledad y Santo Sepulcro y el organista de la S.I.P.B Catedral de 
Ciudad Real Pedro Pablo López Hervás, en la Iglesia Parroquial de San 
Andrés Apóstol.

Un concierto en el que de la mano de Pascual García se introdujo a 
los asistentes a una meditación inicial y que seguidamente la Agrupación 
y el organista desarrollaron con gran seriedad, finura y estilo las piezas 
musicales como La Madrugá, Esperanza Macarena, Amarguras, La muerte 
no es el final, Sabed que vendrá, De vuelta al porvenir entre otras hasta 
completar un total de doce marchas muy bien escogidas y que el público 
agradeció con sus aplausos.

En el descanso, a iniciativa de la Agrupación, se hizo una colecta para 
colaborar con las obras de la Capilla del Remedio de nuestra localidad. 
El párroco Agustín Garrido agradeció dicha iniciativa. 

Al final del concierto se rezó una oración hacia la Virgen de la Soledad 
y por el recuerdo del fallecido. De esta forma acabó el acto que sirve 
como preludio de la Semana Santa Infanteña.

El Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes decretó dos días de luto 
oficial por el fallecimiento en accidente el pasado sábado 9 de abril del 
joven Ángel Bógalo Gallego. La bandera ondea a media asta con crespón 
negro en el consistorio. 
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El día 7 de febrero 
de 1946, se remitió al 
Gobernador Civil un 
informe referente a los 
problemas económico-
sociales que afectaban a 
esta localidad.

1º Censo de población. 
10.282 de hecho y 10.596 de derecho.

2º Número total de agricultores. 519
3º Agricultores con 10 yuntas y un 

tractor. 2.
    Agricultores con 5 yuntas. 21.
    Agricultores con una yunta. 46.
4º Se cultivan unas 30.000 fanegas de 

tierra en otros términos municipales, de las 
cuales se dedican 8000 a cereales, 1000 
a viñas y olivos y 21.000 dedicadas a pastos. 
En los términos municipales de Alhambra, 
Villahermosa, Montiel, Fuenllana, Almedina, 
Terrinches, Puebla del Príncipe, Castellar, To-
rrenueva, Torre de Juan Abad, Cózar, Alcubillas 
y Carrizosa.

5º Existían 45 ganaderos que poseían 
aproximadamente unas 16 ó 17.000 cabezas de 
ganado, de las cuales pastan el 90% dentro del 
término municipal.

6º Existían 2000 obreros agrícolas que sólo 
vivían de su trabajo y unos 150 que tenían tierras, 
pero tenían que completar con obradas.

7º En invierno el paro obrero asciende a unas 
500 personas.

8º Sería conveniente hacer obras de carácter 
municipal.

9º Esta población está considerada fuera del 
área agronómica del cultivo del olivo.

Distribución del Término Municipal por 
cultivos y aprovechamientos.

Huertas 83 hectáreas, 14 áreas y 80 centiá-
reas.

Secano cereal 10.500 hectáreas, 69 áreas y 
70 centiáreas.

Viña 1571 hectáreas.
Olivar 86 hectáreas, 15 áreas y 65 centiáreas.
Viña y Olivar asociados. 280 hectáreas, 99 

áreas y 26 centiáreas.
Monte bajo 71 hectáreas, 49 áreas y 81 

centiáreas.
Dehesas de pastos 195 hectáreas, 61 áreas y 

18 centiáreas.
Baldíos y pastos, 160 hectáreas 87 áreas y 

48 centiáreas.
TOTAL    12.849 hectáreas 97 áreas y 88 

centiáreas.
Los terrenos de regadío actuales con noria están 

en manos de la pequeña propiedad.
Existían 36 bodegas en total.
1  Con capacidad de  320.000 litros.
2  Con capacidad de  240.000 litros.
2  Con capacidad de  224.000 litros.
1  Con capacidad de  192.000 litros.
2  Con capacidad de  160.000 litros.

2  Con capacidad de  128.000 litros.
1  Con capacidad de  112.000 litros.
2  Con capacidad de   96.000 litros.
5  Con capacidad de      80.000 litros.
7  Con capacidad de    64.000 litros.
4  Con capacidad de    48.000 litros.
6  Con capacidad de    32.000 litros.
1  Con capacidad de    16.000 litros.
Existían dos fábricas de harinas, una de 

18.000 kilos y otra de 10.000 kilos.
Un molino de 10.000 kilos.
Queserías. Pequeñas que ninguna llega a 

500 quesos.
Fábrica de alcohol. Una de unos 5.000 a  

10.000 litros.
Aguardiente. Una de 5.000 litros.
El día 14, se comunicó al Director de la Banca 

Municipal de Música que habiendo organizado 
la Delegación Comarcal del Frente de Juventu-
des un concurso de coros y rondallas, a fin de 
designar el que ha de representar a la comarca en 
la competición provincial que se iba a celebrar 
el 19 de marzo en Ciudad Real y teniendo que 
participar en él con carácter forzoso; el Maestro 
de música debía visitar las escuelas y colegios 
de segunda enseñanza, donde debería elegir a 
los niños que tuvieran mejor oído para el canto 
y los preparara para competir en el mencionado 
concurso.

El día 1 de marzo, el Ayuntamiento remitió 
al Presidente de la Excma. Diputación Provin-
cial, el proyecto de reparación y ampliación del 
Matadero Municipal.

El día 4, la alcaldía solicitó del Delegado 
Local de Sindicatos, una relación nominal de los 
obreros de talleres de panadería, que se encon-
traran inscritos en esa oficina como parados. Lo 
cual debería remitir a la mayor urgencia. Sendos 
oficios con el mismo texto fueron enviados a los 
dueños de las fábricas de harinas.

El día 6, de marzo, aparece un oficio diri-
gido a los alcaldes de Santa Cruz de Mudela, 
Alcubillas y Torrenueva, en el que se dice que 
habiendo presentado el Ayuntamiento de Infan-
tes un proyecto para la realización del ferrocarril 
desde Santa Cruz de Mudela a Infantes, pasando 

por Torrenueva y Alcubillas, el Alcalde 
rogaba a sus colegas de los mencionados 
pueblos, que se sumarán al acuerdo adop-
tado por este Ayuntamiento, interesando al 
Excmo. Gobernador Civil. En el escrito se 
hacía constar la conveniencia y necesidad 
para los 16 pueblos del partido que ya había 
sido una aspiración antigua de este pueblo la 
construcción de un ferrocarril que unirse este 
partido con la línea general Madrid-Andalu-
cía. Ya en 1920 se hizo un proyecto por el 
Ingeniero Sr. Mendizábal para la construc-
ción de un ferrocarril de vía ancha de Man-
zanares a Infantes; poco tiempo después 
se logró la aprobación de un ferrocarril 
secundario de Valdepeñas a Infantes, las 
obras se iniciaron y se construyó una parte 

de la línea (por testimonios orales este ferrocarril 
fue de financiación particular, corriendo con los 
gastos Don Manuel Fernández- Yañez «Don 
Manolito», lo que 
al parecer le cau-
só gran quebranto 
en su economía). 
Esta aspiración 
no lograda, había 
sido considerada 
como vital para 
los intereses de 
este pueblo y su 
partido.

Esperemos que 
la proyectada au-
tovía, que sacará 
del aislamiento a 
nuestra comarca, 
no se quede en 
proyecto como el 
ferrocarril.

El día 7, el Alcalde comunicó al Gobernador 
Civil que hasta la fecha tenía resuelto el proble-
ma de obreros en paro, con la iniciación de obras 
para mejorar la urbanización de la localidad que 
realizaba el Ayuntamiento.

El día 9, se comunicó a la Sección Admi-
nistrativa de Enseñanza Primaria que habían 
tomado posesión de las escuelas de niños Nº. 7 y 
de niñas Nº 6, los maestros Don Pedro Castella-
nos Castellanos y Doña Dolores Solera Bustos. 
Este dato nos indica que se habían creado dos 
escuelas de niños una de niñas.

El día 9, el Alcalde comunicó al Depositario 
de Fondos del Ayuntamiento que retuviera, a to-
dos los Guardias Urbanos que hacían servicio de 
noche, el sueldo de 15 días. El día 20 el Alcalde 
tuvo que rectificar y dejar sin efecto la sanción.

El día 12 el industrial zapatero José Jaime 
Matamoros, denunció que en su establecimiento 
habían forzado la puerta y sustraído del cajón del 
mostrador 2,50 Ptas. Efectuadas las diligencias 
oportunas, se averiguó que los autores eran dos 
menores con domicilio en la calle Ancha de esta 

Manuel Fernández-Yáñez,
"Don Manolito", sufragó 

parte de la línea de ferrocarril 
Valdepeñas-Infantes
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localidad, los cuales declararon que abrieron las 
puertas del referido establecimiento para llevarse 
unas botas por estar descalzos, pero al no encon-
trarlas de su medida cogieron el dinero del cajón.

Este hecho nos da una idea de la necesidad y 
penuria que aún había en la localidad.

El día 16, el Alcalde comunicó al Gobernador 
Civil que la principal fuente de ingresos de este 
municipio había sido los procedentes del repar-
to de utilidades y arbitrio de pesas y medidas; 
pero suprimidas ambas exacciones por la Ley 
de Bases de Régimen Local de 17 de julio de 
1945 y Decreto de 25 de enero del año en curso 
regulando las Haciendas Locales, y sustituidos 
estos ingresos por el cupo de compensación mu-
nicipal, y al no haberse ingresado aún cantidad 
alguna por este concepto; se había creado una 
delicada situación económica hasta el punto de 
no poder atender el pago de los haberes de los 
funcionarios, empleados y obreros municipales.

El día 26, se solicitó al Ministro de Hacienda 
que a través del Instituto Nacional de Previsión 
se concediera a este Ayuntamiento un crédito de 
400.000 Ptas., con destino a edificar un grupo de 
viviendas patrocinadas por este Ayuntamiento y 
terminar las obras ya comenzadas de los Juzga-
dos de Instrucción y Comarcal de este partido, 
así como la casa-
habitación para los 
jueces respectivos.

Se comunicó a 
la Comisión Ins-
pectora de Mutila-
dos de Guerra por 
la Patria, los datos 
de los Caballeros 
Mutilados de la 
localidad. Estos 
eran: Don José Eu-
doro Goberna Ra-
millo. Reemplazo 
de 1936. Sanidad 
Militar. Mutilado 
Accidental. Don Antonio Jiménez Arcos. Reem-
plazo de 1938. Intendencia, 5ª Comandancia de 
Zaragoza. Mutilado Permanente. Don Jerónimo 
Castellanos Lorenzo. Reemplazo de 1938.17 
Bandera de la Legión, 65 C.ª (Ebro). Mutilado 
Permanente.

El 29 de marzo, se envió a la Junta Provincial 
de Ordenación Económico-Social el siguiente 
informe, referente al abastecimiento de aguas: 
No existía conducción hasta el pueblo. El agua se 
llevaba a las casas por medio de cántaros, vasijas, 
cubos etc. El pueblo se abastecía de cuatro fuen-
tes públicas y dos pozos con un caudal diario de 
30 a 35.000 litros. Había algunas alcantarillas 
en buen estado. Las aguas residuales vertian en 
el arroyo de los Palos, a medio kilómetro de la 
población. No existía estación depuradora.

No había zonas de monte público mi par-
ticular sólo se habían efectuado ensayos de 

repoblación forestal en pequeñas extensiones del 
terreno, dando buen resultado. Sólo había plaga 
de barrenillo en el olivo en la zona denominada 
El Cartabón.

Por un oficio de fecha 30 de marzo, se des-
prende que se había creado una nueva Escuela 
Nacional de niños de Primera Enseñanza, la Nº. 
8, la cual estaba dotada de material y local aptos 
para su funcionamiento, según se comunicaba 
a la Delegación Administrativa de Primera En-
señanza.

El día 1 de abril, la alcaldía comunicó al 
Gobernador Civil que en cumplimiento de lo 
que ordenaba el B. O. del Estado Nº. 85 de 26 de 
marzo, había sido elegido, por 
mayoría, compromisario para 
representar al Ayuntamiento en 
las elecciones de Procuradores 
a Cortes, el Primer Teniente 
de Alcalde, Don José Tomás 
Parra Pacheco.

El día 3, se comunicó al Jefe 
Provincial de Sanidad que el 
practicante Don Jesús Escriba-
no Fernández había presentado 
una instancia solicitando su 
jubilación.

El día 5 de abril, el Alcalde 
sancionó a un vecino con 50 
Ptas. por haber dirigido un 
escrito al Gobernador Civil 
falseando la verdad sobre la tramitación de una 
instancia en la que solicitaba la alineación de un 
solar de su propiedad en el lugar denominado 
«Camino de San Miguel». Poniendo en eviden-
cia la rectitud de la alcaldía, a la que consideraba 
sobornada por favorecer a un familiar.

El día 6, se solicitó del Gobernador Civil que 
facilitara 80 litros de gasolina y 5 de aceite, para 
que los coches de la «Empresa Solís» y «Empre-
sa Manchega» pudieran trasladar a Manzanares 
a los mozos del reemplazo de 1946.

El día 11, el Alcalde comunicó en sesión 
extraordinaria que dado el retraso forzoso, por la 
falta natural de ingresos, con que tenía que aten-
derse al pago de los haberes de los empleados del 
Ayuntamiento, la Comisión de Hacienda solicitó 
un préstamo al Banco Español de Crédito por un 
importe de 50.000 Ptas. y un plazo de seis meses.

El día 12, la Corporación acordó solicitar 
de la Dirección General de la Guardia Civil la 
subvención que dicha Dirección concedida para 
la construcción de una casa-cuartel en la zona 
denominada «Nuevo Infantes».

El 17, el Ayuntamiento remitió al Gober-
nador Civil un informe sobre vías pecuarias. 
Las vías pecuarias que cruzaban el término 
municipal eran 15, la del Camino del Pozo 
Higuera al de Cañada Rasa.-Arroyo del Banco.-
Camino de los Molineros al de Perdigueros.-
Cruz de los Aseteados.-Dirección a Torre de 
Juan Abad Dirección a Infantes.-Camino de 

La Mora.-Camino de Alhambra a Carretera 
de Manzanares.-Carretera de Manzanares al 
Pozo Lavacapachos.-Camino del Cartabón a 
Carretera de Valdepeñas.-Carretera de Montiel 
a Camino del Barranquillo-Cruz del Siglo.-
Carretera de Almedina a Montiel.-Camino del 
Becerril.-Pozo Lavacapachos. Su conservación 
era la normal en ése tipo de caminos. Existía un 
solo abrevadero denominado Fuente Nueva para 
abrevar especies equinas. No había ninguno para 
las especies ovina y caprina. Sería conveniente 
la construcción de tres abrevaderos, uno en el 
cauce del Jabalón, otro en los Calderones y otro 
en el sitio denominado Casavana.

El día 20, se nombró encargado del 
Depósito Municipal a Rosario Fernández 
Moncada.

El día 25, el Alcalde impuso una sanción de 
50 Ptas. al dueño de una taberna de la calle José 
Antonio núm. 30, por tenerla abierta a las tres 
de la madrugada y encontrarse en ella personas 
embriagadas.

El día 27 de abril, el Alcalde envió a los 
dueños de bares el siguiente oficio: «Queda 
terminantemente prohibido que admita  V. en 
el establecimiento de su propiedad varones 
menores de 18 años y hembras de dudosa con-
ducta y moralidad». (¿Cómo podían saber los 
dueños de los bares que moralidad tenían las 
mujeres que entraban en sus establecimientos?). 
El oficio iba dirigido a las siguientes personas: 
Jesús Carrizosa Romero, Jesús Jaime del Amo, 
José Luna, Marta Luna Brazales, María García, 
José María Simarro Cotillas, María Cámara Sán-
chez, Antigua Tercero Abad de Soto y Vicente 
Torrijos Campos. Así conocemos los bares que 
había en esa época y quiénes eran sus dueños. 
En los mismos términos, se envió otro oficio al 
Presidente del Casino.

El día 27, el Alcalde citó a sus colegas de 
Fuenllana, Villahermosa y Montiel, para tratar 
sobre el proyecto enviado al Gobernador Civil 
para la traída de aguas que abastecieran a esta 
población.

Antonio Jiménez Arcos, 
caballero mutilado

Autobús de la Empresa Manchega en la Plaza Mayor
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La Orden de Santiago se crea en el año 
1161 para auxiliar a los peregrinos que iban 
a Santiago de Compostela y para proteger los 
territorios que habían sido reconquistados a 
los árabes.  Así pues, todas las tierras y Enco-
miendas del Campo de Montiel, pertenecían 
al Real  Monasterio de Uclés (Cuenca),  do-
nación otorgada por el rey Alfonso VIII, tras 
la victoria de Las Navas de Tolosa (1212).

Uno de los grandes Maestres para este 
Campo de Montiel fue Pelayo Pérez Correa, 
quien mandó la Orden entre 1242 y 1275 y 
Lorenzo Suárez de Figueroa (1387-1409) 
dándole un gran impulso con la repoblación 
del Campo de Montiel, concediendo grandes 
privilegios a cuantos colonos llegaban de to-
dos los reinos de España y, sobre todo, En-
rique de Aragón quien siguió la política del 
anterior Maestre en cuanto a la repoblación, 
concediendo en 1421 a la aldea de La Mora-
leja el título de Villa.

A partir de los Reyes Católicos las Órde-
nes Militares serán dirigidas y administradas 
por la Corona.  Carlos I y Felipe II modifican 
la Orden, siendo éste último quien, en 1.573, 
mandó que el Vicario del Campo de Mon-
tiel se trasladase con sus notarios apostólicos 
y jueces de la villa de Montiel a Villanueva 
de los Infantes, la villa más rica, próspera y 
noble de todo el Campo de Montiel.  Toda la 
Orden de Santiago se volcó con esta villa en-
viando al más grande y mimado de sus arqui-
tectos, Andrés de Vandelvira, para levantar 
nuestra majestuosa iglesia parroquial.

Siempre fue deseo de la Orden edificar un 
grandioso edificio a tono con la prosperidad 
de la villa, porque sólo tenían dos pequeñas 
casas situadas en la calle Mayor, pero insufi-
cientes para el buen desenvolvimiento de la 
misma. Por eso deciden comprar otras pro-
piedades linderas y levantar el nuevo edifi-
cio del que, desgraciadamente, quedan unos 
pocos restos, no así su pórtico principal con 
sillares almohadillados con un hermoso bal-
cón y sobre él un escudo con las armas de la 
Vicaría de Santiago, rematado con un teja-
dillo de madera saliente. A ambos lados del 
escudo hay dos inscripciones que dicen lo 
siguiente: “Casa del Insigne y Real Conven-
to de Uclés, cabeza de la Orden de Santiago 
insigne y singular patrón de las Españas, 
se hizo esta obra siendo provincial el señor 
D. Eduardo de la Fuente y Alcázar y admi-
nistrador el Señor D. Juan Rincón. Año de 
1.749". De esta manera, y con permiso del 
Prior de Uclés, el Vicario Lope de Carrillo 
de Figueroa inicia las obras y las terminará 
el Vicario Alfonso Martínez de la Torre, reli-

Casas Ilustres de Villanueva de los Infantes. Casa de los Caballeros de Santiago 

gioso de la Orden de Santiago.
Había en Villanueva de los Infantes un 

Mayorazgo y una Obra Pía, fundado por 
Andrés de Mentiguinaga "el Mayor", para la 
Vicaría de Infantes que disponía de dos ca-
sas de moradas en la calle Mayor, linderas 
con otras del Real Convento de Santiago de 
Uclés haciendo esquina con la calle de Minas 
y otras dos casas principales en la calle del 
Juego de la Pelota (hoy Ramón Herrera ) que 
lindaban con las casas de La Comedia. Estas 
casas, la joya del Mayorazgo entre 1670 y 
1676, estuvieron gravadas con un crédito de 
la Real Hacienda  de 19.462 reales.

Los presbíteros de la Villa, depositarios 
del Mayorazgo, decidieron trasladar al fiscal 
de Obras Pías la necesidad de vender las ca-
sas de la calle Mayor para librar económi-
camente las del Juego de la Pelota. Fueron 
salvadas momentáneamente, ya que en 1733 
también fueron vendidas a Pedro Solance 
Arbida, casado con Juana Antonia de Jara-
ba y Castro por el precio bastante elevado de 
48.000 reales.

Francisco José de Gárate, presbítero po-
seedor del Mayorazgo y de la Obra Pía, ante 
el escribano D. Diego Gallego Zurbano ven-
de las mencionadas casas de la calle Mayor 
por 14.500 reales de vellón al Real Convento 
de Santiago de Uclés ante su representante 
Juan Rincón del hábito de Santiago y admi-
nistrador del Real Convento, quien entrega 
9000 reales en la “ Villa coronada de Ma-

drid" a Pedro Rodríguez, administrador ge-
neral de quiebras de la Real Hacienda y el 
resto a Gabriel López Carnicero, presbíte-
ro de Villanueva de los Infantes.  Firmaron 
como testigos Ginés Romero Vara de Rey y 
Agapito del Rey.

El nuevo edificio se construye en una su-
perficie superior a los 2000 metros cuadra-
dos, dando a tres calles: Mayor, Minas y Cal-
dereros.  Tenía un estupendo patio cuadrado 
con suelo y columnas de piedra, cuatro ga-
lerías descubiertas con barandas de madera 
torneada y una bonita y amplia escalera que 
ascendía hasta la segunda y única galería del 
piso tercero que daba frente a la entrada de la 
casa.  Todo esto pasó al olvido, hoy gracias 
a Ramón Rebuelta Melgarejo se conservan 
lo que fueron las caballerizas, convertidas en 
museo, así como el corral y otras dependen-
cias cuya propietaria actual es María Rebuel-
ta Melgarejo, a quien agradezco las facilida-
des que me ha dado.

Hacia el año 1861 pertenecía a Mª An-
tonia Melgarejo y Melgarejo, casada con 
Antonio Moreno Perea, quienes la dejan en 
herencia a sus cuatro hijos: Joaquín, Juan 
Antonio, Mercedes y Ramona Moreno Mel-
garejo.  La casa limitaba por la derecha, con 
otra de Eladia García Asenjo y Jiménez, por  
la izquierda con la calle de las Minas (hoy 
Jacinto Benavente) y que hace esquina. Por 
la espalda con la calle Caldereros (hoy Du-
que de San Fernando) y por el poniente, con 
la calle Mayor, antes General Prim, hoy de 

Pórtico principal de la Casa de los Caballeros de la 
Orden de Santiago en c/. Mayor

Antiguo patio, hoy desaparecido.
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Cervantes dedica-
da a Mª del Ro-
sario Melgarejo 
Baíllo.

Joaquín Mo-
reno Melgarejo, 
natural de aquí y 
vecino de Chin-
chilla (Albacete), 
casado con Emilia 
López de Haro y 
Maza de Lizana, 
hereda una cuarta 
parte proindiviso 
valorada en 5000 
pts. En  1907 esta 
parte la hereda 
su hijo Fernando 
Moreno y Maza 

de Lizana, quien la 
permuta a Mercedes Baíllo Moreno por valor de 10500 pts., 
en el año 1922, casada con Ramón Melgarejo y Melgarejo, 
Marqués de Melgarejo.

 La cuarta parte de Mercedes Moreno Melgarejo la ad-
quiere su sobrino Tomás Moreno López de Haro el 25 de 
mayo de 1883 para pagar sus deudas contraídas. Este señor 
era natural de Pozo Cañada (Albacete), oficial militar y sol-
tero, se la vende después a Ramón Melgarejo por valor de 
10.000 pts. el 11 de marzo de 1903. La parte de Ramona 
Moreno Melgarejo la adquiere  también Ramón Melgarejo, 
al estar casado con Mercedes Baíllo Moreno, hija de Ramo-
na Moreno Melgarejo.  Como vemos, toda la propiedad de 
la casa cae en manos de los Marqueses de Melgarejo, en la 
proporción de ¾   para él y ¼ para ella, quienes la donan a su 
hijo José Mª Melgarejo Baíllo el 23 de julio de 1931, quien 
la hipoteca en 20.000 pts. y quedando libre de la misma el 25 
de junio de 1942.

 En el año 1962 se vende un trozo de casa, quedando divi-
dida en tres partes:  una parte de 735 metros cuadrados, que 
da a calle Mayor, para José Mª Lorenzo. Otra de 358 metros 
cuadrados, que da a la calle Mayor haciendo esquina con Mi-
nas, para los hermanos Pacheco y otra de 878 metros cuadra-
dos que da a Minas y Duque de San Fernando, que la hereda 
la hija de José Mª Melgarejo, Conchita Melgarejo, casada con 
su primo hermano Ramón Rebuelta Melgarejo y a quienes 
hereda su hija y actual propietaria María Rebuelta Melgarejo.

Hasta aquí la historia resumida de este hermoso edificio 
de nuestro pueblo que Dios quiera no sufra más mutilaciones 
y que sea orgullo de todos los infanteños, recordando a cuan-
tos turistas nos visitan que ahí estuvo el cuartel general de la 
Orden, en la villa más bella, rica y noble de todo el  Campo 
de Montiel.

NOTA: Agradezco mucho a mi amigo Juan Antonio Gómez Gó-
mez la información facilitada. Así mismo, ¡qué casualidad!,  la pro-
fesora de música que tuve en Albacete era de Chinchilla, Victoria 
Maza de Lizana.  Estudió en el conservatorio de Madrid y era he-
redera de un marquesado.  Desgraciadamente su padre perdió todo 
su patrimonio en el juego y sólo pudo heredar junto a su hermana 
una casa en Albacete. De ahí la necesidad de ponerse a trabajar 
y sacar a  sus hijos adelante, ambos, amigos y compañeros míos.

Pedro  Torrijos  González

Las caballerizas, ahora convertidas en museo

Francisco de Luna (+Cuenca, 1551)

El maestro cantero Francisco de Luna es uno de los padres del Renaci-
miento en La Mancha. Su cuna está disputada entre Alcaraz, tal vez Villa-
carrillo, y Villanueva de los Infantes. Sus primeras obras se documentan en 
la Sierra de Alcaraz en la segunda década del siglo XVI. 

En 1522 se le encomendó la continuación de la Iglesia de San Andrés 
de Villanueva de los Infantes, de la cual fue tal el éxito que cinco años 
más tarde fue requerido por el obispado de Cuenca y, poco después, en las 
obras del Monasterio de Uclés.

En Cuenca alcanzó la categoría de maestro de obras de la Catedral, sien-
do autor de la Puerta de los Apóstoles, además el Ayuntamiento le encargó 
varias obras civiles como el antiguo Puente de San Pablo.

Francisco de Luna es el introductor de los primeros lenguajes renacen-
tistas en La Mancha, con la decoración plateresca y las primeras aproxi-
maciones técnicas a las bóvedas vaídas, de la cual un inmejorable ejemplo 
son las bóvedas de los últimos cuerpos de San Andrés de Infantes. Su larga 
estancia en Cuenca no impidió que cerca de su muerte aún se declarase 
avecindado en Villanueva de los Infantes.

El desarrollo de la actividad de Luna permitió la aparición, a su sombra, 
de toda una escuela de canteros renacentistas que ha sido llamada la escue-
la infanteña por la doctora Molina Chamizo. En esta línea se encuentran 
Pedro de Múxica en Villanueva de los Infantes, Martín Sánchez de Lon-
garte en Villahermosa y Juan de Arama en Villamanrique. Pero, sin duda, 
el discípulo más aventajado fue Andrés de Valdelvira, quien se casó con 
Luisa de Luna, hija del maestro. 

Valdelvira desarrolló su actividad en el reino de Jaén, especialemte en 
las ciudades de Úbeda y Baeza, cuyos logros artísticos han venido a otor-
gar a ambas ciudades la consideración de Patrimonio de la Humanidad. El 
amor de Luna a su yerno es patente en este extracto de su testamento: "... a 

mi amado hijo Andrés 
de Vandelvira ruego 
que mire por mi mujer 
e hijas, y se aya con 
ellas como madre y 
hermanas verdaderas, 
como lo confío dél".

Cuenca ha homena-
jeado a este arquitecto 
infanteño dedicándole 
una calle. En Infan-
tes tenemos podemos 
contemplar de él las 
dos portadas plateres-
cas de la Iglesia de 
San Andrés, realiza-
das aproximadamente 
entre 1525 y 1545. 
A pesar de necesitar 
de una limpieza, las 
fachadas supusieron 
para el Campo de 
Montiel las primeras 
muestras de un nuevo 
estilo que hacía furor 
en Europa, el Renaci-
miento

Carlos Javier Rubio

- Personajes Históricos -
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Hace cien años, el 8 de marzo de 1911, fa-
llecía a los 71 años de edad en su casa de la 
calle Empedrada el presbítero infanteño don 
Pedro Aparicio y Vargas. Según las crónicas 
de la época fue un hombre ejemplar cuya vida 
“dedicó a socorrer a los necesitados y a difun-
dir la religión católica”. Su entierro constituyó 
una auténtica manifestación de duelo.

Son escasas las noticias que sobre su vida 
se conocen. Sabemos que nació el 27 de mayo 
de 1840 en el seno de una humilde familia de 
molineros. Era hijo de Andrés Aparicio y Jo-
sefa Vargas que como toda su familia eran 
naturales de Infantes. Fue bautizado al día 
siguiente en la iglesia de San Andrés por el 
cura teniente de la parroquia y fraile francis-
cano exclaustrado, don Rosendo de la Vega. 
Se le puso de nombre Pedro Antonio Juan y 
fueron sus padrinos Pedro Aparicio, también 
molinero, y María Francisca Aparicio, tíos del 
bautizado. En 1885 lo encontramos matricu-
lado en quinto de Teología en el seminario de 
Valencia, por lo que se deduce que su voca-
ción sacerdotal debió ser tardía. Ya en 1888 
desempeña el cargo de cura vicario de Campo 
de Criptana y desde 1890 el de párroco de la 
iglesia de Corral de Calatrava. Posteriormen-
te, en el otoño de 1901, ocupa el mismo cargo 
en la iglesia de la Asunción de Villahermosa 
donde residió hasta finales de agosto de 1910 
cuando se traslada a Infantes para morir. Du-
rante sus últimos días ejerció como capellán 
del Asilo de las Hijas de la Caridad.

Don Pedro Aparicio fue un hombre culto 
y formado como lo demuestra que en su ju-
ventud fundara en Villahermosa un colegio 
que, según los testimonios de la época “fue 
el crisol donde enriquecieron su inteligencia 
muchos de los que forman la parte cultural in-
fanteña”. Durante algunos años estuvo suscri-
to a los periódicos El Manchego y La España 
Moderna y su afán por la lectura le permitió 
dotarse de una interesante biblioteca que legó 
al morir, por partes iguales, al sacerdote de 
Fuenllana, el subdiácono don Tomás García 
y al cura ecónomo de Pozuelo de Calatrava, 
Ángel María Caballero. Junto a los libros, el 
presbítero Aparicio logró atesorar una peque-
ña colección de antigüedades religiosas y de 
objetos litúrgicos de gran calidad de entre los 
que destacaba un crucifijo de talla y una Vir-
gen de los Dolores que heredó del sacerdote 
don Tomás Villalba y Cerdá.

Su notable formación y posición le permi-
tió relacionarse con la elite social de aquellos 
lugares en los que residió. Por ejemplo, sabe-
mos que mantuvo correspondencia con el his-
toriador y sacerdote manchego don Inocente 
Hervás y Buendía, al que pudo conocer du-
rante su estancia como párroco en el Campo 
de Calatrava, y con el historiador de Ciudad 
Real don Luis Delgado Merchán. Pero fun-
damentalmente mantuvo una abierta relación 
epistolar con algunos sacerdotes de la provin-
cia de Ciudad Real como por ejemplo con el 
capellán del asilo de las hermanas pobres de 
Valdepeñas, el presbítero don Andrés Alcara-
zo y con el párroco de la iglesia de la Asun-
ción de Valdepeñas y arcipreste don Canuto 
García Barbero. Asimismo, gozó de un trato 
cercano con la mayoría de los sacerdotes in-
fanteños de esta época. Destacó su amistad 
con don Manuel de Aguilar, primer capellán 
del hospital de Santo Tomás que, junto a su 
hermana doña Carmen, pertenecía a una nota-

Ilustrar la memoria: una mirada fotográfica al pasado de Infantes II

En la fotografía, el presbítero Pedro Aparicio y Vargas 
sentado con Lola Gallego, su hijo, y Josefa Fernández de 

Sevilla en 1910

ble familia local, la de los Aguilar, con amplia 
casa en la Costanilla del Remedio y esquina 
a la calle Salinas. También trató abiertamente 
con don Timoteo López-Peláez, párroco de 
san Andrés hasta principios de 1900 y con su 
sucesor al frente de la parroquia, don Meto-
dio Quintanar. Igualmente convivió con los 
presbíteros don Teodoro Quílez y don Ángel 
María Abad. Éste último, como don Manuel 
de Aguilar, era descendiente de otra familia 
de la elite local, los Abad, emparentada con 
los Merlo y los Vara de Rey (era tío abuelo de 
don Enrique y don Luis Merlo) y que poseían 
señorial casa en la calle de las Tiendas y es-
quina a la de Quevedo, entonces denominada 
de Caldereros (actual bar de Boleto). Junto a 
ellos, cabe añadir su amistad con don Eduar-
do Cano y Paños, cura párroco de Campo de 
Criptana y descendiente de la familia de los 
Cano que, como ya conocemos, eran origina-
rios de San Clemente y adquirieron prestigio 
al calor de la casa de los Melgarejo desde 
mediados del siglo XIX. Incluso conoció al 
presbítero don Félix Martínez Pacheco, de la 
familia conocida Talento, hijo de don Quintín 
Martínez y Fernández de Sevilla y emparenta-
do, a su vez, con los conocidos popularmente 
como Arruña. Estas familias de la pequeña 
burguesía terrateniente poseían extensas casas 
en la calle Empedrada y esquina a la plaza de 
la Trinidad con corrales para labro al callejón 
del Cuerno o de la Ese. Don Félix Martínez a 
partir de 1914 ocupó el cargo de párroco en 
la Torre de Juan Abad. Pero sobre todo, man-
tuvo amistad y correspondencia con el enton-
ces joven sacerdote don Pedro Fernández de 
Sevilla, canónigo y secretario de Cámara del 
obispado de Oviedo, al que hizo un importan-
te legado en su testamento en 1911. 

Fuera del ámbito religioso, igualmente, 
supo relacionarse con la elite económica y 
política de Infantes y participar de sus proyec-
tos. Por ejemplo, en 1898, don Pedro Aparicio 
adquiere acciones de la compañía Ferrocarril 
Económico Trasversal de la Mancha que 
pretendía unir por ferrocarril Manzanares e 
Infantes por Membrilla, La Solana y Valleher-
moso y de la que era presidente el abogado 

infanteño don Valero Otal y Morales y repre-
sentante el letrado Rafael López Arenas. Otra 
prueba también del excelente trato que mante-
nía en su pueblo natal era la correspondencia 
que intercambiaba con don José Francisco de 
Bustos, esposo de doña Carmen González 
que, junto a los Melgarejo y los Fontes, era 
uno de los mayores hacendados de la pobla-
ción. No faltaban, en este sentido, sus felicita-
ciones por Pascua y  fiestas onomásticas a la 
ya mencionada familia de los Merlo y Abad, 
principalmente a don José Merlo Abad y a 
su madre doña Encarnación Abad y Vara de 
Rey. Igualmente a don Tomás Fernández de 
Sevilla y a don Ángel Migallón, padre del mé-
dico don Ángel Migallón Ordóñez. También 
con doña Teresa Fontes y con las superioras 
del Asilo y el Hospital de Santo Tomás, entre 
otras personas de destacada posición social en 
el Infantes de la Restauración. Consecuencia 
de su notable formación y, como se observa, 
excelentes relaciones, es su continúa preten-
sión de alcanzar una canonjía, para lo que no 
dudo en solicitar, sin éxito, la intercesión ante 
el Gobierno de sus amigos el diputado por In-
fantes don Carlos Hervás y Fontes en 1902, el 
obispo de Badajoz o del también diputado por 
Infantes conde de Valdelagrana en 1907.

Su labor pastoral como cura rural, entre 
1885 y 1911, coincidió con un periodo en 
el que la Iglesia española estaba inmersa en 
un arduo proceso de recuperación de la po-
sición privilegiada que la revolución de 1868 
le había quitado. La Iglesia católica, después 
del bache del Sexenio (libertad de cultos, ma-
trimonio civil, libertad de prensa, libertad de 
asociación, expresión…) había emprendido 
un proceso en toda regla de reconquista del 
espacio público perdido en el que la enseñan-
za, las labores caritativas y las fundaciones 
religiosas representaban un papel protagonis-
ta. Guiada por el temor a la secularización en 
alza, la Iglesia promovió un catolicismo acti-
vo y militante. 

En Infantes este movimiento tuvo sus me-
jores expresiones en la fundación por doña 
Josefa Melgarejo y Melgarejo del asilo de 
las Hijas de la Caridad para niñas huérfanas 
en 1886 y en la fundación por doña Carmen 
González y su esposo don José Francisco de 
Bustos del hospital de Santo Tomás en 1902. 
Junto a estas grandes obras benéficas hubo 
un continuo goteo de pequeñas fundaciones 
caritativas y religiosas que perseguían por un 
lado, el fomento de las nuevas devociones y 
la implicación masiva de la población y por 
otro, el ejercicio de la caridad, como expre-
sión cultural de la elite, pero también como 
medio de control social. Buen ejemplo de 
ello fue la creación de la asociación de las 
Hijas de María para fomentar el culto a la In-
maculada Concepción o el Apostolado de la 
Oración que fue fundado por la duquesa de 
San Fernando con novenas, predicaciones y 
procesión para tributo y culto de los Sagrados 
Corazones. Las conferencias de san Vicente 
de Paul, por su parte, era otra institución que 
repartía limosna entre los pobres más necesi-
tados y en especial entre los presos pobres de 
la cárcel a los que les dedicaba una función 
con misa, adoración del Santísimo, comunión 
y comida. Otra fundación piadosa era el cono-
cido como Pan de San Antonio que repartía 
alimentos cada quince días entre los obreros 
en paro y sus familias en época de carestía y 
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por último, existió el denominado Ropero que 
repartía ropa durante el invierno entre los más 
necesitados. Por lo general, estas pequeñas 
instituciones benéficas estaban presididas por 
mujeres de la elite local, de la buena sociedad 
infanteña, que encontraban de esta forma un 
excelente medio de ejercer la beneficencia, 
como requería su estatus, pero también como 
medio de expresión social. Es el caso de las 
conferencias de San Vicente de Paul que diri-
gían las señoritas doña Matilde y doña Encar-
nación Merlo junto con doña Pilar Rubio. Las 
Hijas de María, por su parte, estaban dirigidas 
en aquellos años por doña Rosa Fernández 
de Sevilla, hermana del presbítero don Pedro 
Fernández de Sevilla, y doña Isabel Martínez. 

A todo ello se unió un rosario misiones 
que perseguían la recristianización masiva de 
la población. Especialmente importantes fue-
ron las que se celebraron en nuestro pueblo 
en 1911 con motivo del Congreso Eucarístico 
Internacional. El programa se desarrolló con 
un triduo, predicaciones y comuniones gene-
rales para ganar las indulgencias del Papa y 
el obispo. Como en los casos anteriores, estos 
actos eran promovidos por la élite local que 
encontraba de esta manera una buena ocasión 
para comulgar con la causa católica, a la que 
apoyaban desde los partidos ministeriales, 
pero también como medio de control de las 
clases populares. Así, a la procesión que cerró 
los actos de la Santa Misión de 1911 acudie-
ron los marqueses de Melgarejo con sus fami-
lias, don Pedro del Portillo con gran parte de 
sus sirvientes en fila, las hijas de San Vicente 
de Paul con sus asilados, además de las fami-
lias de Rueda, Tejeiro y los banqueros Marín.

Pero sin lugar a dudas, los actos religiosos 
que más involucraban a las clases populares 
de la población y más efectivos resultaban 
para los fines que perseguía la élite local fue-
ron las numerosas procesiones de rogativas 
para implorar la lluvia. Estos actos constituían 
una excelente manera de tranquilizar los áni-
mos de las clases obreras que en paro por la 
sequía y la falta de trabajo podía cuestionar 
el orden establecido. La Iglesia por su parte, 
como parte integrante de la élite, encontraba 
un gran modo de fomentar la recatolización 
de la población. En Infantes se recuerdan 
especialmente por su masiva participación 
popular las rogativas de la primavera del año 
1905. El 3 de mayo de ese año como era ha-
bitual y ante la falta de lluvia se trajo de su 
santuario a la Virgen de la Antigua. Aún así 
el 17 de ese mes seguía sin llover. Por fin el 
18 de mayo se organizó una procesión roga-
tiva en la que desfilaron más de 20 imágenes: 
san Isidro, Santiago, san Pascual, santa Clara, 
san Benito, santo Domingo, san Francisco, 
san Juan Bautista, san Sebastián, san Juan de 
Malta, san Félix, san Antonio, san José, los 
Sagrados Corazones, la Cruz de las reliquias, 
el Cristo de la Salud, Jesús Rescatado, Jesús 
Nazareno y cerrando el cortejo las de santo 

Tomás y la Virgen de la Antigua. Las imáge-
nes se concentraron en la iglesia de San An-
drés y por la puerta de la umbría bajaron por la 
calle del Remedio a la Trinidad. Continuaron 
por las eras cercanas para bendecir los cam-
pos en dirección al hospital de Santo Tomás. 
De ahí enlazaron por la carretera de Manzana-
res, pasando por delante del viejo matadero, 
con la Glorieta. Siguió por la calle del Estu-
dio a la calle Empedrada que con dirección al 
convento de Santo Domingo alcanzó la plaza 
por la calle Mayor. Durante la carrera los nu-
merosos devotos entonaron cantares como los 
siguientes:

Jesús Nazareno
padre de piedad,
libra a Infantes,
de esta calamidad

Señor de clemencia
perdón y piedad,
remedia con agua
esta vecindad

Óyenos Dios santo
la nuestra oración,
detén el llanto
de esta población

El presbítero don Pedro Aparicio Vargas, 
como hombre culto y atento a su época, supo 
ejercer de correa de transmisión en este pro-
ceso de recatolización masiva de la población 
y fundó en la iglesia de la Trinidad el culto 
a la Virgen de los Ángeles a finales del siglo 
XIX, en torno a 1894. La función se celebra 
cada 2 de agosto y consistía en misa, 
sermón, exposición del Santísimo y 
después procesión. Para mayor lu-
cimiento de la fiesta, el presbítero 
Aparicio dotó a la imagen de todo 
lo necesario: todas clase de ropas, un 
alfiler de brillantes y plata, unos pen-
dientes de plata, una corona de metal 
blanco, una media luna de plata, va-
rias bombas, flores, candelabros, un 
frontal y un atril para su uso en las 
festividades, además de los objetos 
litúrgicos necesarios para la misa. 

La procesión, como se puede 
observar en la fotografía que ilus-
tramos, discurría por la calle Empe-
drada en dirección, posiblemente, a 
Santo Domingo y la calle Mayor que 
era, por otra parte, el recorrido que 
desde antiguo realizaba la tradicional 
procesión del Corpus. A ella acu-
dían las distintas hermandades con 
sus insignias, además de numerosas 
niñas vestidas de primera comunión 
y la banda municipal de música que 
en aquellos años de principios del 
siglo XX dirigía don José Antonio 
de la Hoz y don Vicente González 
y Quílez, éste último organista de la 

parroquia.
Durante su vida fue él mismo quien se en-

cargó del mantenimiento del culto y de la pro-
cesión, pero tras su muerte en 1911 su orga-
nización pasó directamente al párroco de San 
Andrés y a sus herederos, su hermana Jacoba 
Aparicio Vargas, viuda de Fernando Ocaña y 
su sobrina Josefa Ocaña Aparicio, casada con 
Santiago Matamoros, que quedaron como 
camareras de la Virgen. Para los gastos de la 
función dejó en su testamento gravadas con 
un censo perpetuo de 75 pesetas las casas que 
dejaba a sus herederos. La procesión se siguió 
celebrando, al menos, hasta 1923, según mis 
datos. En agosto de 1936 la imagen fue des-
truida y por fin el 2 de agosto de 1954 era res-
tituida por sus descendientes que cumplían de 
este modo con la última voluntad de don Pe-
dro Aparicio de mantener un culto perpetuo. 
En la actualidad, la imagen se puede observar 
sobre un altar de pared de la antigua capilla de 
la Virgen de Gracia de la Trinidad. 

Sin embargo, al presbítero don Pedro Apari-
cio, no se le recuerda por su devoción a la Virgen 
de los Ángeles, sino por su especial dedicación 
a la ayuda de los más necesitados y que tuvo 
como ejemplo memorable que dispusiera en su 
testamento ológrafo ser enterrado en la tierra y 
que su ataúd, mantenido por la familia y los pá-
rrocos, fuera utilizado hasta su destrucción para 
conducir al cementerio los cuerpos de los pobres 
fallecidos. Desde entonces, en Infantes, se insti-
tuyó el denominado “ataúd de las ánimas” que 
cumplía estos fines que marcó el presbítero don 
Pedro Aparicio en el final de sus días.

Procesión de la Virgen de los Ángeles a principios del siglo XX. La 
fotografía está tomada desde la cruz de la calle Jara, al lado de la 
casa del presbítero don Pedro Aparicio y Vargas (antigua joyería 

de los Granados) y al fondo se pueden observar las primeras casas 
de la calle Cidas.
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Como todos los años, el día 21 de marzo llega mi 
Primavera cargada de todas las  añoranzas pasadas 
que me hacen recordar muchos  y buenos  momentos 
vividos en esta ya larga y buena vida, es tan graciable  
como  para volver de nuevo al campo a revivir  sus 
colores y  olores  que llevo siempre dentro del alma. 

Recuerdo tantas cosas y todas tan bellas que ahora pienso que siempre 
he vivido en Primavera. Qué suerte la mía vivir en Primavera, sin Oto-
ños quizás hermosos, Veranos calurosos e Inviernos fríos y temerosos. 

Este año es deslumbrante, tanto, tanto, que mi alma se ha reabierto 
para que en ella entre la suave brisa amorosa y olorosa de jazmines, ro-
sas, madreselvas… y son tantos sus olores y tan bellos sus colores que 
se ha embriagado de esos sabores, cierro los ojos y vuelvo  a soñar con 
aquellas primaveras pasadas..., tengo, tantos recuerdos  y tan felices, y 
todo es tan  bonito en Primavera, que suspiro y aspiro para llenarme de 
su  ambrosía, de su perfume, de sus colores. 

Cuando sales al campo y  te embriagas de su olor y su color entre las 
flores, que se abren por la mañana y se duermen al caer la noche, pue-
des ver las rojas amapolas, los girasoles que se mueven siguiendo al Sol 
como si fueran satélites amarillos,... y sigues mirando y mirando a tu 
alrededor y te ves rodeado de brezos, chupamieles, nazarenos  y otras, 
tan bellas y pegotosas como la flor de la jara, los almendros vestidos 
de su blanco primaveral, el jaramago (pajito), retamas, tantas y tantas y 
todas ellas son tan bellas y tan frágiles; ahora bien, tengo una especial 
predilección por el cardo purpúreo (cardo borriquero) pensando que es 
la flor más representativa de nuestra Mancha, ya lo dijo Juan Alcaide 
el buen poeta de Valdepeñas: La vida era cardencha en flor... y pien-
so que hay algo más en nuestra querida  y extendida Mancha, no po-
demos despreciar a nuestra nívea y gualda margarita (manzanilla) tan 
deshojada para saber si: me quiere o no me quiere, todas ellas tienen 
su historia, su vivir y su morir, bien por manos humanas, maquinaria 
de laboreo y…otras muchas causas, ahí se quedan hasta que llegue el 
sudoroso verano y las abrase con su calor y pierdan su color, casi todas, 
las que quedan, se aletargan y es una verdadera pena, por qué ya no 
siguen adornando nuestros campos estivales, todo se vuelve del color 
del café con leche, otros campos marrones como el chocolate son los 
barbechos y otros que se  quedan  en el olvido, los rastrojos.

Primaveral Miro a los trigales, avenales, cebadas… empiezan a verdear el paisa-
je y sufren todos los avatares de la climatología poco amable de nuestra 
Mancha, mientras que los pocos olivares siguen sufriendo junto a los 
carrascos esas inclemencias impredecibles, al lado están las manos que 
miran al cielo esperando que salgan sus pámpanas y sus dulces uvas 
para llevarlas a la incineradora y dejar su sangre de mosto, esos caldos 
tan jugosos y sabrosos que luego se beben en  medio mundo. La viña 
es la salvación de la Mancha y la de mayor extensión del Mundo; tiene 
un pasajero paisaje que muchos pintores han plasmado, y que ahora 
los labriegos están desgarrando de raíz porque Europa lo manda y sub-
venciona. Algún día nos pesará a todos los manchegos y además nos 
quedaremos sin nuestro peculiar paisaje y los buenos pintores como 
nuestro Antonio López tendrá que volver al asfalto de la Gran Vía.

Nuestro campo en Primavera, es como una gran alfombra que está 
llena de colorido y se va ajando poco a poco durante el año, el tiempo 
rudo y  sudoroso lo va cambiando y del rojo carmín de la amapola pasa 
a ser chocolate, café con leche y nuestro pan de cada día .           

Este año... gracias a Dios y a la gratificante lluvia, todo el colorido 
ha salido de sus entrañas y está ahí expuesto para que lo disfrutemos 
durante tres meses que se irán en un mirar y cerrar de ojos. Qué lástima 
que sea tan corta en nuestra tierra. ¡Salid y disfrutadla!

www.trunyluna.com

Todavía quedan los cimientos de la fuente que agraciaba el jardín 
colindantes a la casa de Don Tomás el médico, (hoy de Gildo) remata-
da por un pato de arenisca en la plaza de la Trinidad.  Recuerdo jugar de 
niño en torno a su anillo de losetas granas con la estructura del ave ya 
muy erosionada. A este rincón lo llamábamos “el pato”, aunque de él 
no quedaban ni las plumas. Por esto de que el forense era alcalde, y por 
eso de que aquello parecía un capricho al lado de su fachada, levantó 
otra fuente, esta vez de abastecimiento, al otro lado de la “plazuela”. 
Siendo mucho más sólida, aún perdura con sus avispones del verano, 
y “esollá” tras un reciente pulido. Y entre ambas y posteriores, una es-
belta cruz pétrea, y el pequeño busto de Fray Tomás de la Virgen, que 
quizás esté pensando que las llagas de la vida se curan orando frente 
al otro pato… Sí, el otro “pato” está dentro de la iglesia, y se veneraba 
el Jueves Santo en el monumento como Sagrario. Con forma de cisne, 
representa la figura del pelícano que luego lo quitaron, quizás como 
en tantos lugares se han apeado tantos símbolos cuyo significado se 
ha perdido con el tiempo. ¿Qué explica la presencia de esta ave en un 
ámbito sagrado?: “Rompe el pelícano el pecho para dar de comer sus 
entrañas a sus hijos. ¿Por qué no daremos parte de nuestras gracias a 

Las anátidas de la nostalgia (En memoria de Bartolomé Plaza)

los prójimos?” (Profeta Sofonías). Los que lo quitaron de allí, si es que 
ya no han de ponerlo, habrían olvidado la vieja lección. Mientras tanto, 
la otra anátida se va esfumando del recuerdo, como ha volado para 
siempre nuestra infancia.

Jota Ese
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…Y recuerdo nombres de personas con las 
que compartí vivencias: Luis Sabina, herma-
no de mi amigo Mariano, que se ha dedicado 
a la enseñanza y ha sido maestro de alguno 
de mis sobrinos, Benito Floro (que llegó a ser 
entrenador de renombre en equipos como el 
Albacete y Real Madrid), Luis Polaino (con 
el que recuerdo algunas partidas de cartas y 
hasta ahora último encuentro en el “Rastro”), 
Manolo Martínez (que pudo ser mi profesor 
en el arte de conducir, si yo me hubiera in-
teresado por ello), Carlos Fernández Montes 
(medio vecino en el pueblo y con el que tal 
vez algún día me reencuentre por la “Estación 
Sur” de Madrid; Joaquín, Pedro Tomás y Jor-
ge B. Rescalbo, de los que no sé nada desde 
hace muchos, muchos años; los primos Juan y 
Juan Manuel Jiménez, de Infantes, que se han 
dedicado a la medicina y al derecho; Alfonso 
Monsalve y Bartolo, del Viso; Manuel Duro 
(incordio constante de los pequeños a los que 
los pelos de la coronilla con saña nos arranca-
ba), Pedro Tirado,… salvo error, entre los más 
veteranos. Y Julián Molina (que fue campeón 
de España de voleibol, nos ayudó a orientar-
nos hacia los estudios de Magisterio en la Es-
cuela Normal Pablo Montesinos de Madrid, y 
ejerce su docencia en Tomelloso), Pedro Ro-
mero (que realizó sus estudios de Educación 
Física), Juan Campos, Manuel Rodríguez Pé-
rez, Emiliano, el montieleño Honorio, Naran-
jo, Alfonso Morales, Hilario Caballero (estu-
dioso de Nietzsche, según descubrió el padre 
Emilio Bande –sucesor de los Padres Daniel 
y Máximo en la dirección del Internado- Oti-
lio, Jesús Carmelo, Julián Serrano Mejías, los 
solaneros “Angelillo” (poeta) y Nemesio de 
Lara (hoy día Presidente de la Diputación)…, 
entre lo que nos precedían (natívos de Infan-
tes, Montiel, de Villahermosa, del Viso del 
Marqués, de La Solana, Daimiel, Almedina, 
Alhambra…).

Entre los de mi curso recuerdo a los mon-
tieleños Ángel Sánchez Perona (un “enamo-
rado” de Marisol que se “comió” la falange 
de un dedo jugando con los engranajes de una 
de las máquinas del taller de metal, mientras 
que yo estuve a punto de quedarme sin otra 
intentando taladrar un “hacha” de hierro), y 
su primo, Gerardo Serrano Perona; Ramón 
Gallego Mejías (que si mi memoria no yerra, 
enamorado se marchó a Barcelona); Vicen-
te Fernández Guerra (al que ayudé con mis 
apuntas a finalizar unos de los cursos, del 
bachillerato, estudió medicina y lo vi por úl-
tima vez en un concierto de Jorge Cafrune); 
Juan Francisco Gallego Álamo (uno de los 
primeros en abandonar los estudios), que en 
principio no residieron en el Internado. José 
León Serrano, José Luis Yáñez y Ángel Gar-
cía Bahos, de Tomelloso; Lorenzo Rodado, de 
Alhambra (se marchó a Valencia con él nos 
reencontramos durante un viaje de estudios), 
Francisco Jesús Martín de la Sierra Loro (no 
recuerdo su lugar de nacimiento; se trasladó a 
Madrid y perdimos el contacto); y nosotros, 
los infanteños: Félix Utrilla, Alfonso y Rosa-
rio Fernández de Sevilla y él que esto escribe.  
(De todos los citados en este último párrafo, 
sólo los hermanos Fernández de Sevilla y yo 
conseguimos y terminar el bachillerato supe-
rior en el Instituto de Manzanares; los demás 

abandonaron de-
finitivamente los 
estudios o los ter-
minaron en otros 
lugares).

Luego, en 
cursos sucesi-
vos, que segui-
rían siendo de 
pizarras de tiza 
–pizarras mere-
cedoras de un 
poema visual-, 
fueron llegando 
otros paisanos y 
amigos: Maria-
no Sabina (que 
ganó un certa-
men literario, de 
los allí organiza-
dos y que, como 
algunos otros internos ha sido alcalde en su 
pueblo), Clemente Plaza (Cronista Oficial de 
Infantes), Tomás Santos Castellanos y José 
Antonio Sánchez, (estos tres últimos actual-
mente, Director-coordinador, maquetador y 
administrador de “Balcón de Infantes”, res-
pectivamente); los primos Ernesto Castilla, 
Paco y Crispín Gigante. Recuerdo también a 
José García Gallego, Ángel Molina Alfonsea, 
Manuel Villar, Morales; los primos Pepe y 
Antonio Moreno; Valero y Paco García Ar-
cos; Paco y Juan Manuel; Juan Morcillo, Juan 
Antonio Pinar, Juan Antonio Villamayor, José 
María Martínez; Julián Torrijos, José Antonio 
Pérez, Juan Antonio Arcos Gallego, Pedro 
Trujillo, Tomás Lozano Muñoz, Juan Ig-
nacio Santos, Pascual Antonio, Manolo, 
Felipe, Limonche; los primos Saturnino y 
Sebastián Camacho Ciudad Real, y Ángel 
Caballero, del Viso del Marqués; los her-
manos Paniagua, Exoristo Raboso  y un 
cuarto paisano, cuyo nombre no recuerdo, 
quizá Comino, Maroto, Barco, entusiastas 
del baloncesto, de  Alcázar de San Juan; 
Vicente Arias Díaz, de Almedina, con el 
que Ventura, Crispín y yo compartimos 
durante un tiempo piso de estudiantes en 
la zona de Lavapiés; “Pepete”, de Montiel; 
Concepción, Carlos Monge, Ángel Ligero 
y Abraham Rincón, de Villarta de San Juan; 
Obdulio, de Villahermosa, … (a Monge y 
Obdulio los recuerdo como buenos jugado-
res de fútbol)…

Recuerdo otros rostros, pero he olvida-
do sus nombres al igual que he olvidado 
algunos apellidos de personas con las que 
compartí paseos por el parque junto al río; 
la visión compartida de las grandes carreras 
de los siempre vencedores Rubén y Aceña; 
la compra de bollos de leche o mojicones 
en una de las pastelerías del pueblo, y las 
golosinas, el regaliz, el visor de diapositi-
vas o los muñecos de la familia “Telerín”, 
para mi pequeña hermana, en el quiosco 
de Lino, en la plaza; los bocadillos de los 
recreos y el repeinarnos para las cenas tras 
empaparnos la cabeza bajo el agua del gri-
fo; las sesiones de cine y las obras de teatro 
del Grupo “Lazarillo”; los partidos de fút-
bol del “Madrid Yé-Yé, o del Atlético del 
hincha Caba, o los nuestros de voleibol y 

baloncesto los domingos por la mañana; el 
concierto de guitarra de Narciso Yepes o 
Andrés Segovia –ahí tengo una duda-, ami-
go de don Gabriel, nuestro primer director 
del Instituto; los primeros guateques con 
Adamo de fondo musical, el primer trago 
de ginebra, las canciones de Brassens,…; 
la sillita que hicimos con D. Francisco o el 
martillo metálico en el taller de D. Tomás; 
las charlas sobre la Atlántida de don Luis; 
las clases al aire libre con D. Francisco Ló-
pez de la Manzanara; el uniforme, en época 
aún de tirantes, que no llegué a utilizar (nues-
tro grupo fue el primero en evitar la homoge-
neización del ropaje); alguno de los “pelaos” 
casi al cero; los tebeos que injustamente me 
quitaron; los Ejercicios espirituales anuales; 
las visitas a las bodegas de la Cooperativa; 
los viajes en bici a Membrilla; las fotos que 
ahora miramos sin recordar quién fue el fo-
tógrafo; los gatos de Dª Cari; las comidas de 
Mariana, cuando comer pollo era señal de 
día de fiesta; las compras asiduas en la Libre-
ría-papelería de López de los Mozos, del que 
un buen día puede ver una de sus pinturas en 
una “Galería”, cerca de la casa donde vivo; 
los cuadernos de apuntes de Organografía 
Animal y Vegetal, de Geometría analítica y 
los de Dibujo lineal; y recuerdo a D. León, 
que fue el primero de mis profesores falleci-
dos y cuyas cenizas fueron esparcidas, según 
sus deseos, por los canales venecianos, si mi 
información es correcta (luego, por asocia-
ción de idea, en Madrid pude recordarlo cada 
vez que visionaba el cartel de la película 
“Anónimo veneciano” en la plaza de Callao).

Destinos que se cruzaron un instante; vidas 
olvidadas que habitan en cada uno de nosotros 
y que, quién sabe, si la teoría de la relatividad 
lo permite volverán a encontrarse en los espe-
jos del ayer, doblando de nuevo las mismas 
esquinas para seguir recorriendo las mismas 
calles, las mismas plazas iluminadas por el 
fulgor de una estrella del cielo en la “Encruci-
jada de la Mancha”.

Mientras tanto, con sosiego, a veces con 
impaciencia, reseguimos caminando por las 
sendas de una existencia que se equilibra en-
tre el fluir del abstracto pasado y la realidad 
concreta del presente. 

Jorge Torrijos Fernández
                             jtorrijosf@gmail.com

            

Mundo del ayer, Internado Sotomayor 

En esta foto, realizada en el patio del internado, aparecen una buena parte de los infan-
teños que fueron de la promoción del 75, citados en el nº 222 de Balcón (febrero, 2011). 
¿Serían ustedes capaces de reconocerlos? Entre ellos descubrimos a nuestros compañe-
ros en las tareas de Balcón, José Antonio Sánchez, Tomás Santos y Juan Ignacio Santos.
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Se celebra en Almedina El I Congreso “La Edad de Oro en el Campo de Montiel”
Durante los días 8 y 9 de Abril se ha  abordado en Almedina a través 

del Congreso denominado “La Edad de Oro en el Campo de Montiel”, 
el pensamiento y la obra de grandes olvidados como Luis Gálvez de 
Montalvo, Enrique de Villena, Melchor de Santa Cruz, Cristóbal Lo-
zano, Sebastián de Orozco, Luis Gálvez de Montalvo, Juan de Orozco 
y Covarrubias, y otros más conocidos, como Fernando de Rojas, fray 
Luis de León, Agustín Moreto, Francisco de Rojas Zorrilla, Alfonso 
de Valdés, etc. 

 El teatro, la novela, el ensayo y la poesía estarán representados por 
figuras que en su tiempo fueron tan importantes como las de Cervantes, 
Quevedo y Lope.

Han intervenido profesores como David Felipe Arranz, Emilio 
Blanco,  Félix Cantizano, Ignacio Castro, J. Ignacio Díez Fernández, 
José Esteban, Gaspar Garrote, Luis Gómez Canseco, David Hernández 
de la Fuente, Julia María Labrador, Alberto Sánchez Álvarez-Insúa, 
Enrique Rull y Diego Valverde Villena.

 El Delegado de Empleo, Igualdad y Juventud, Luís Díaz- Cacho, 
El Presidente de la Mancomunidad Nicasio Peláez y el Alcalde de 
Almedina, José Antonio Talavera. Fueron los encargados de inaugurar este congreso. Se trata de unas de las actuaciones incluidas en el 
Plan de Dinamización Turística del Campo de Montiel. Abrió el acto, el actor Emilio Línder, con la lectura de algunos clásicos de la Edad 
de Oro. El delegado de Economía, Hacienda y Promoción Empresarial, Casto Sánchez Gijón, fue el encargado de clausurar este Congreso 
dedicado a escritores desconocidos que tuvieron vinculación con el Campo de Montiel y publicaron sus obras en el Siglo de Oro. La jornada 
del sábado finalizó con una visita guiada por Almedina para conocer el Museo al Aire libre dedicado al discípulo de Leonardo Da Vincci, 
el pintor Fernando Yánez de Almedina

Nicasio Peláez, Luis Díaz-Cacho y José A. Talavera en un momento del Congreso

Representantes del Proyecto NEWS pertenecientes a cinco países visitan el Centro ADIN 
Son cinco las instituciones europeas que forman parte del Proyecto 

“NEWS” “Nuevas habilidades para personal de asistencia en entornos de 
discapacidad intelectual”, cuyo objetivo es el desarrollo de la cualificación 
y especialización del personal de atención a personas con discapacidad, de 
manera que permita a los trabajadores del sector de la asistencia realizar su 
labor de apoyo de manera aún más eficaz.

Las instituciones, entre las que se encuentran Universidades y Centros 
de Atención a Personas con Discapacidad, proceden de Portugal, Eslovenia, 
Holanda, Rumania y España, representada esta última por la Asociación 
“Laborvalía”, a la que pertenece el Centro Ocupacional ADIN.

El asesor jurídico de Laborvalía, Venancio José García Bermejo, afirma 
que “la clave de este programa es complementarse, por una parte, la forma-
ción a nivel universitario, con la posibilidad de llegar a los profesionales que 
están trabajando de manera directa en atención a personas con discapacidad”. 

El proyecto se desarrolla en un período de veinticuatro meses y se 
clausurará el próximo mes de mayo en Lisboa, donde está previsto que 
todo el material resultante de esta experiencia sea compilado en un Manual 
dirigido a personas que trabajen en el sector de atención a las personas con 
discapacidad. En la  Conferencia Final se pondrán en común las conclusiones 
extraídas como resultado de la interacción de las diferentes Instituciones. 

Hasta la fecha, se han realizado acciones formativas en Eslovenia (marzo 
de 2010), Holanda, (mayo de 2010), Rumania (noviembre de 2010) y Es-
paña, concretamente en Ciudad Real, del 27 de marzo al 1 de abril de 2011.

La visita al Centro ADIN ha sido sólo una parte del encuentro en nuestra 
provincia, donde también se han girado visitas a la Asociación Fuensanta 
de Ciudad Real y a las instalaciones de AUTRADE. Desde  Laborvalía 
“queremos que se lleven una imagen lo más completa posible del sistema 
de atención a personas con discapacidad en la provincia de Ciudad Real, 
conociendo diferentes recursos residenciales para que los participantes pue-
dan ver las diferencias de funcionamiento entre las zonas rurales y urbanas”.

Por otro lado, en estos días, y hasta el día 14 de abril el Centro Ocupacional 
ADIN ha llevado a cabo sus X Jornadas de Puertas Abiertas, una actividad 
que acerca a la población a la realidad diaria de los usuarios del centro. 
Para la directora del Centro, Mª Ángeles de Lope, afirma que “la toma de 
contacto entre integrantes de los centros educativos y usuarios del Centro 
ADIN, es la mejor forma de sensibilizar a la juventud y a los componentes 
de instituciones y asociaciones de la comarca con el colectivo de personas 
con capacidades diferentes”. “Lo más importante es que los jóvenes respeten 
y valoren el quehacer cotidiano de los usuarios del Centro, así como el afán 
de superación que les mueve en el trabajo”, ha subrayado de Lope.

Representantes del Proyectos NEWS visitan el Centro ADIN

 Otras Noticias
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Molinos de energía eólica en la Sierra de Alhambra
Emilio García Jiménez

Ahora que los países parece que empiezan a comprender que la energía eólica y otras energías limpias y renovables pueden 
ser el futuro para evitar la dependencia energética de otras fuentes. Ahora que muchos empiezan a darse cuenta, después de lo 
de Fukushima, que aquello de la energía nuclear barata, empieza a costar cara, traemos hasta esta sección  una foto de la Sierra 
de Alhambra desde el cielo con molinos que también son gigantes. Gigantes a la búsqueda de una energía limpia que, hoy por 
hoy, en España supone ya el 21% de la energía eléctrica que se consume, y por la que Castilla La Mancha ha apostado fuerte.

En primavera cubres con  tu manto
la estepa de colores níveo y gualda
esperando que vayan los enamorados
a consultar en tus pétalos, el sí o el no.

Tus pétalos amorosos contestan
la respuesta complaciente del amor,
él desgaja sus pétalos del sí o el no
buscando el si de su adoración.

Margarita, Flor del Amor

Sin sollozo y con amor, sigues con él
repitiendo en tu caer y caer  de pétalos,     
insiste una  y otra vez hasta lograr el sí
él quiere el sí para su gran amor.

El milagro del amor, se ha producido
como un fulgor de la Flor del Amor
el enamorado con los pétalos en la mano
se ha fundido con las manos de ella
con la promesa divina que da el amor.

                       Julián de Nova Luna
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Crónica de Barcelona COPLILLAS
Desnudos y
vestidos

Barcelona, 23 de Marzo de 2011, re-
cién estrenada primavera. Con ella se ali-
geran las vestimentas y mostramos parte 
de nuestros cuerpos al descubierto en ma-
yor o menor medida, según gustos, ganas 
y posibilidades; de todo un poco.

Pero, ¿se imaginan ustedes ver transi-
tar por la Plaza de Infantes a un ciclista 
totalmente desnudo junto a una mujer cu-
bierta totalmente por esa especie de saco con tan sólo dos 

agujeros para ver llamado burka?. Pues esa imagen, hasta la presente, se puede 
apreciar en muchas calles del centro de Barcelona, paraíso de libertades y prohi-
biciones absurdas,  para regodeo del turismo prostibulario y de borrachera barata 
y bendición de falsos y “buenismos” progres.

Se ha convertido ya en tradición ver a  personajes, deambulando en sus  bicicletas,  
totalmente desnudos por el centro de Barcelona, de forma habitual. Además de los/las 
que lo hacen sin camiseta y mínimos pantalones o shorts. No estoy hablando de un 
Paseo Marítimo, al lado de la playa o en la misma, sino en lugares públicos y céntricos. 

No se trata de demonizar los gustos y costumbres de cada uno, muy libres y 
permitidos hasta la fecha por las ordenanzas municipales, pero sí de tener una sen-
sibilidad y un respeto para el resto de ciudadanos y un sentido cívico que eviden-
cie que vivimos en un país desarrollado y con un grado de cultura y educación que 
muchas veces parece subordinado al turismo, que es una  gran fuente de ingresos 
y de puestos de trabajo, pero al que no se le puede otorgar carta blanca.

Hay playas nudistas y el semidesnudo es habitual en las que no lo son; y ello 
es de aceptación general, en la que me incluyo, pero de ahí a la extralimitación 
urbana y ostentosa hay una línea que traspasa el buen gusto.

Parece que a esa conclusión ha llegado nuestro Ayuntamiento, que tiene previs-
ta para este mismo mes  una ordenanza que regule la materia, que esperamos sea 
de mayor aplicación y éxito que otras promulgadas con anterioridad –micciones y 
defecaciones humanas y  animales, prostitución callejera y alborotos y voceos en 
espacios públicos- y cuyo efecto , con ser paliativo, no ha sido el deseado.

Vamos con la otra cara de la moneda: vestimenta con cuerpo integralmente 
cubierto, incluido el rostro. Y no hablo de máscaras y disfraces de carnaval, que 
ya hemos pasado, ni de  los nazarenos que a la publicación de la presente desfila-
rán con devoción en nuestras procesiones. Me estoy refiriendo al burka y al velo 
integral, el que sólo deja a la vista los ojos. Vaya por delante mi absoluto respeto a 
las costumbres religiosas, desde la mantilla y los brazos cubiertos y pantalones o 
faldas largas en las iglesias católicas hasta el chador musulmán y el velo islámico, 
pasando por túnicas budistas.  Hay costumbres y tradiciones que, por aceptadas 
que sean en según qué colectivos, transgreden las normas de convivencia común y 
hasta la dignidad de la mujer. Usted señora o señor maestro de primaria, ¿dejaría 
salir de la escuela a su alumno para que  lo recogiera una persona a la que no le 
puede ver la cara o ni tan siquiera los ojos?. ¿O cómo un preparador de educación 
física haría la clase con niñas con un pañuelo en la cabeza? Y no digo ya en un 
partido de baloncesto de alevines o infantiles.

Pues esto, que se ha planteado ya en algunos ayuntamientos catalanes –Lleida, 
El Vendrell entre otros- no ha tenido éxito por limitaciones municipales ante la 
Justicia. Ahora, el nuevo gobierno de la Generalitat  quiere impulsar una Ley para 
evitar esta indefensión de muchas poblaciones. En Francia, país multicultural y 
de tradición acogedora, ya se ha reglamentado sobre este asunto, al menos en 
espacios y servicios públicos; en su casa cada uno hace lo que quiere. Pero de 
verdad ¿ piensa alguien que una mujer, libremente y sin coacciones está dispuesta 
a mostrarse perpetuamente y de por vida cubierta de forma integral?

Pues en estos extremos estamos. Son temas quizá menores y a los que yo pien-
so no hay que sacar de contexto ni radicalizar por motivos de puritanismo, religio-
sos, étnicos y culturales; pero sí regularlos con una lesgislación inteligente para 
una mejor convivencia común y  respeto a las libertades, que ya saben, acaban 
donde empiezan las del otro. 

El Duende del Estrecho
elduendedelestrecho@telefonica.net                           

La cochura

No todo en Semana Santa
es ayuno y amargura,
también hay buenos momentos
al tomar buena cochura.

Ya se perdió la costumbre
de aquellas madres de antaño,
cuando iban a los hornos
a cocer un poco apaño.

Harina, huevos, azúcar,
ralladura de limones,
un chorreón de aguardiente
y aceite, seis cascarones.

Mezclaban los ingredientes
midiendo muy bien la tasa,
después soba que te soba
hasta que se hacía la masa.

Las figuras se formaban
como buenos artesanos,
unas veces con los moldes
y otras veces con las manos.

Las metían en el horno
sobre unas latas oscuras,
recuerdo lo bien que olía
al sacar las confituras.

Tortas de aceite y manteca,
magdalenas, almendrados,
coquitos, roscos, galletas,
naranjos y mantecados.

Con muchísimo cuidado
se guardaban en escriños,
menos algún ladeado
que nos daban a los niños.

¡Qué bandejas se sacaban
en estas fiestas benditas,
para la comer la familia
y obsequiar a las visitas! 

Las mujeres de hoy en día
como son más señoritas,
van a los supermercados
que hay cochuras exquisitas.

Las que hace el Abuelón
les gusta mucho a la gente,
por ser ricas y artesanas
como se hacía antiguamente.

En los hornos de las casas
se hacen cochuras muy buenas,
tartas de varios sabores,
bizcochos y magdalenas. 

Los pestiños, los rosquillos
y las deliciosas flores,
se fríen en las sartenes
y saben de mil amores.

Si una torrija está rica
con azúcar y canela,
mejor está un borrachuelo
y un vasete de mistela.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com
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El limón
El limón es originario de Asia. Fue 

desconocido por griegos y romanos, 
siendo mencionado por primera vez 
en un libro sobre agricultura denomi-
nado Nabathae, hacia el siglo III o IV. 

Conocemos antecedentes que nos 
permiten saber que, en el siglo III, las invasiones bár-
baras destruyeron todas las plantaciones de limones, 
haciéndolo desaparecer de Europa. Diez siglos después, 
los limoneros vuelven a plantarse en España de mano 
de los árabes, extendiéndose entonces por todo el litoral 
mediterráneo, donde se cultiva profusamente debido a la 
benignidad del clima. 

L o s 
poderes 
m e d i -
c i n a -
les del 
l i m ó n 
f u e r on 
exalta-
dos, por 
primera 
vez, en 
el si-
glo XI, 
cuando 
Av ice -
na, fa-

moso filósofo y médico iraní, le atribuyó propiedades 
contra la dispepsia, los vómitos, la ictericia y la fiebre.

Sin embargo, no fue hasta que Cristóbal Colón co-
menzó su aventura en busca de nuevos territorios, para 
grandeza de la corona castellana, cuando el limón pasó 
a ser un protagonista de excepción en las bodegas de 
naos y galeones, debido a la gran cantidad de defensas 
que proporcionaba su consumo contra la enfermedad 
del escorbuto.

Desde el punto de vista botánico, el limón es una es-
pecie híbrida entre C. medica (cidro o limón francés) y 
C. aurantium (naranjo amargo). 

Se considera muy medicinal, ya que contiene mucho 
ácido cítrico por lo que es rico en vitamina C, pero tam-
bién tiene pecticina, caroteno, sales de potasa y glucosa, 
elementos que, en su conjunto, se encuentran directa-
mente vinculados a acciones terapéuticas.

El color debe ser amarillo intenso y su cáscara firme, 
brillante y de textura fina. Existen múltiples variedades 
de limones cuya relación no viene a cuento relacionar 
aquí. Sólo comentar que los pequeños suelen contener 
mayor proporción de ácido, por el contrario, los de la 
cáscara gruesa, con menos pulpa y jugo, suelen ser más 
grandes e imprescindibles para llevar a cabo una buena 
ensalá de limón, ahora que se estamos en la época de las 
cebollas y ajos tiernos. 

Frescos y en buen estado se mantienen a temperatu-
ra ambiente hasta quince días. En el frigorífico pueden 
permanecer hasta cinco semanas. Si se sumergen cinco 
minutos en agua caliente se le extrae mayor cantidad de 

jugo.
Conviene elegir aquellos ejemplares que parezcan pesados para su 

tamaño, con la cáscara lisa, firme, brillante y de color verde intenso. 
Las pequeñas manchas marrones que pueden presentar en la cáscara, 
aunque les quite atractivo, no afectan al sabor. Se deben descartar las 
piezas blandas o desecadas.

Normalmente los limones se cosechan antes de que acaben de ma-
durar. Para completar el proceso de maduración se les almacena en un 
lugar con una temperatura y humedad determinadas. Durante el proce-
so, el color de la piel cambia del verde al amarillo. 

La corteza del limón contiene una esencia que se usa mucho en per-
fumería y para elaborar aromas de empleo en repostería y pastelería. La 
pulpa se usaba antes para obtener ácido cítrico. Hoy, se emplea mayori-
tariamente para elaborar zumo o jugo de limón concentrado, que se usa 
en medicina por su elevado contenido en vitamina C. 

El zumo o jugo de limón se usa mucho como refresco, como in-
grediente de otras bebidas, aderezo de ensaladas y platos de pescado 
y aromatizante. Es frecuente utilizar su jugo para elaborar bebidas re-
frescantes o su pulpa en la confección de diferentes productos como 
mermelada o jalea. Nosotros, vamos a utilizar la piel, que bien entera o  
en ralladura, aromatizará nuestro plato de hoy y de otros tantos dulces 
de la cocina campomontieleña. 

El limón se utiliza para elaborar postres como el arroz con leche, en 
este caso se usa su piel para aromatizar, o bebidas naturales como la li-
monada y la leche merengada, a la cual se le añade también canela. Las 
rodajas se usan como adorno para bebidas. Por la acidez de su jugo, 
se puede utilizar para potabilizar agua, agregando 4 ó 5 gotas por cada 
vaso de agua, y dejándolo actuar unos cuantos minutos.

Como se acerca la Semana Santa, vamos a elaborar un dulce, típico 
de estas fechas, en el que por cuestiones de peculio, se sustituía la leche 
por el agua y lo que era el clásico arroz con leche se convertía en el so-
corrido arroz duz. Vamos a recordarlo.

Ingredientes:
1 vaso de arroz
1 vaso de azúcar
1/2 palo de canela en rama
La piel de medio limón
4 vasos de agua
Canela en polvo
Elaboración:
Ponemos a cocer, a fuego suave, el 

arroz con el agua, la canela en rama y la 
piel de limón en un cazo. Cuando el arroz se haya quedado casi seco, 
debe estar bien cocido, blando pero entero, añadimos el azúcar y remo-
vemos bien, con cuidado de no romper los granos, para que se disuelva 
completamente y no se pegue al fondo del cazo.

Apartamos del fuego y dejamos reposar quince minutos. Pasado 
este tiempo, ponemos el arroz en un recipiente hondo (o mejor, en va-
rios individuales, por aquello de que comer “al corte”, en el mismo 
recipiente, ya no se lleva mucho), que será en el que luego sirvamos, y 
le quitamos el palo de canela y la corteza del limón. Alisamos la super-
ficie y espolvoreamos con la canela en polvo. Dejamos enfriar. 

Cuando se haya enfriado del todo, la superficie tendrá un aspecto 
seco y duro, no os preocupéis, así es como debe quedar: por fuera una 
especie de "costra" mientras que por dentro estará jugoso, con una tex-
tura casi gelatinosa.

Podemos entonces taparlo y meterlo en el frigorífico ya que la mejor 
forma de disfrutarlo es bien frío ya que, al no llevar leche, da una gran 
sensación de ligereza y frescor. Si al sacarlo del frigorífico observamos 
que hay gotas condensadas en la tapa, hay que tener cuidado de que no 
caigan en la costra, pues se nos humedecería y así pierde mucho.

elranchero@balcondeinfantes.es
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La 
Ilusión

Antonio López
Marco

Quiero dedicar este artículo a 
todas las personas que por moti-
vos de salud no lo están pasando 
nada bien y, especialmente, a los 
pacientes con patologías degene-
rativas como la esclerosis late-
ral amiotrófica (E.L.A.). Manuel 
Ángel Gómez López, mi sobrino, 
es portador de esta enfermedad;  
que estas reflexiones le puedan 
servir de terapia "ilusionista": 
"con humor todo va mejor". El 
Dr. Galeno ya la recomendaba 
y tú la vienes practicando desde 
niño. ¡Ánimo a todos!, desde este 
periódico tratamos, aunque sea 
algo breve, de intentar dar lo me-
jor (alegría).

En Balcón al Campo no encaja 
muy bien esto del humor, corres-
pondería más a otro apartado pero 
"como soy del campo, aquí me 
zampo", "nos ha jodío mayo con 
sus flores", "Antón, no sé lo que 
habrá pasao, pero me falta un le-
chón y tienes el morro untao", "no 
te las cuento pero doce morcillas 
hacen un puerco", "bien vengas, 
mal si vienes solo" y "boca cerra-
da y ojo abierto no hicieron jamás 
un desconcierto"; a continuación 
vamos a dar a conocer algo sobre 
lo que ocurría en algunos cortijos 
con sus gentes: gañanes, pastores, 
las cuadrillas, "las escardaoras", 
el viejo pellejo, la manijera, etc.

Durante todo el año
en las fincas rurales
sentenciada la tenían
cuadrillas y gañanes.
En estos caseríos
en la cuadra y cocina
el pastor y el gañán
pasaban sus vidas.

Mis curiosidades

Por el día, la tarea,
por la noche, el trabajo
cuidando las mulas
entre pulgas, chinches y escarabajos.
Ni eran los días,
ni eran las noches,
deseando llegara
ir de trasnoche.
Dormir en la cuadra
cosa muy normal,
entre las bestias
se era una más.
Si dormías en galguera
era maravilloso
si no te molestaba la pulga
te molestaba el piojo.
Dormir en pajera
era muy gratificante
disponías de liendrera
para las liendres quitarte.
Con este "espiojeo"
y este sin vivir
terminas preparando
el aparato y el "flix".
Más tarde sale
el producto ideal
que lleva por nombre
DDT Chas.
Con estos productos
el clan del insecto corre peligro
viéndose obligados
forman su partido.
Celebran asamblea
en los "almeares"
sin ser sorprendidos
por los gañanes.
Y más adelante
en Pentecostés
celebran asamblea
a modo cortés.
Todo "organizao"
por Doña Polilla
reuniendo de nuevo
toda la pandilla.
El mosquito y la mosca,
con la chinche y la pulga,
el piojo y el tuete,
la garrapata y la avispa,
la procesionaria y la araña,
la carcoma y la hormiga 
la langosta y el grillo,
el escarabajo y sus hijos...

El asunto importante
del orden del día que se ventilaba
era aquel que trataba
del insecticida que no les gustaba.
La palabra el mosquito pidió
y la pulga se la concedió,
y con frase certera apuntó:
"El DDT Chas es el autor".
Y ante tal enemigo
firmaron el acta
cantando afligidos:
"DDT Chas,
no hay quien te aguante,
tú como el gas
nos cogerás "in fragante".
No hay ocasión, ni solución
donde tú estás
DDT Chas".
Por la estrecha escalera
surgió el mayoral
a ver qué pasaba
cuando Doña Polilla
le sesión levantaba.
Con la escoba en la mano
pensó en liquidarlos,
mas dijo el casero:
"No les des escobazos
que además de inhumano
no es nada correcto".
El gañán el consejo siguió
y empuñando el pulverizador,
con tiento y sin trabas,
lo fue repartiendo
por toda la cuadra.
Y al momento se oía gemir,
aunque algunos suelen reir:
"DDT Chas, 
no hay quien te aguante,
tú como el gas nos marearás
en un instante.
No hay ocasión de diversión
donde tú estás
DDT Chas".

Hay tontos que nacen 
tontos, tontos que tontos 
son y tontos que se lo 
hacen para fastidiar a los 
que no son (esto no va 
por ZP).

Heroísmo: Un héroe 
es el que se distingue por 
sus acciones extraordi-
narias o su grandeza de 
ánimo.

Virtud: Disposición 
constante del alma que 
nos incita a obrar bien y 
evitar el mal.

Manuel Ángel, eres un 
"hombre virtual", un héroe 
por tus grandezas de áni-
mo, con un gran sentido del 
humor en la adversidad que 
vienes arrastrando. Continúa 
con esta chispa tuya y...¡que 
salga el sol por donde quie-
ra!.

De las cosas de este mun-
do nunca te apures, que no 
hay mal que nunca se acabe, 
ni bien que dure".
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SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acondicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4

Interesados Tels. 926 360 778 - 649 899 396

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE ALQUILA, O SE VENDE
Local Bar «El Pilar»

D. Tomás el Médico, 7-Teléf. 926 361 949

SE ALQUILA APARTAMENTO Y ESTUDIO 
EN CULLERA 1ª LINEA DE PLAYA
Fines de semana, puentes, verano...

Teléfs.: 654 494 728 - 962 560 179

SE VENDE OLIVAR
Camino del Pozo Higuera con 142 olivas y 2 

norias, a 3 km. del pueblo-Teléf. 649 950 481

SE VENDE CASA SOLA NUEVA
Dos Plantas, Patio y Cochera

C/ Carretas. Teléf. 617 982 101

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35
SE VENDE PARCELA 280 M2

Zona Tejeras y Barrio Chico
Interesados: Teléf. 629 118 062

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396
SE NECESITA MATRIMONIO

para cortijo próximo a Vva. de los Infantes, 
para labores domésticas y agrarias.
Interesados: Teléf. 629 015 151.

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE VENDE CASA
C/ Monjas Franciscanas, 33 - Télef.: 660 440 200

Programa Excepcional de Empleo para 
la Transición a la Contratación Estable

Plazo: hasta el 12 de febrero de 2012
Reducción del 100% de la cuota de la S. 

Social. La jornada a tiempo parcial debe es-
tar comprendida entre el 50 y el 75% de la 
jornada comparable a tiempo completo. Este 
Programa tiene una vigencia de 12 meses 
desde la entrada en vigor del Real Decreto-
ley 1/2011. El Programa se puede aplicar a 
contratos indefinidos o temporales a tiempo 
parcial que se celebren entre el 13 de febrero 
2011 y el 12 de febrero de 2012.

Las personas beneficiarias deben ser per-
sonas desempleadas inscritas ininterrumpida-
mente en la oficina de empleo al menos desde 
el 1 de enero de 2011, y que pertenezca a al-
guno de estos colectivos:

• Jóvenes hasta 30 años de edad, inclusive.
• Personas desempleadas inscritas en la ofi-

cina de empleo al menos 12 meses en los 18 
meses anteriores a la contratación.

Los incentivos del Programa se dirigen a 
Empresas, Sociedades Laborales o Coopera-
tivas que incorporen personas dadas de alta 
en el régimen de la seguridad social como 
trabajadores por cuenta ajena o Personas Tra-
bajadoras Autónomas que contraten a otras 
con las características referidas en el apartado 
anterior. Se puede beneficiar de la reducción 
de cuotas cualquier contrato indefinido o tem-
poral, de duración determinada o en prácticas, 
con una duración inicial prevista igual o supe-
rior a 6 meses. No se pueden beneficiar de la 
reducción de cuotas las modalidades de Inte-
rinidad, Relevo, Contrato para la formación, 
Contrato de sustitución por anticipación de la 
edad de jubilación.

Los incentivos son: Reducción, en los 12 
meses siguientes a la contratación, del 100% 
en las cotizaciones empresariales a la Seguri-
dad Social. En el supuesto de empresas con 
250 trabajadores o más la reducción de cuotas 
será del 75%. Se pueden acoger posterior-
mente, una vez transcurridos los 12 meses de 
aplicación de la reducción, a los programas 
vigentes de bonificaciones, si los trabajadores 
pertenecen a alguno de los colectivos siguien-
tes:

• Contratos indefinidos de la Ley 35/2010 
(en ambos casos inscritos como desemplea-
dos 12 meses en los18 meses anteriores a la 
contratación):

• Jóvenes hasta 30 años con problemas de 
empleabilidad

• Mayores de 45 años
• Contratos temporales o indefinidos de la 

Ley 43/2006:

• Personas 
con discapaci-
dad

• Víctimas 
de la violencia de género o doméstica

• Personas en riesgo de exclusión social
• En todos los supuestos, se restará del periodo 

correspondiente de bonificación el de aplicación 
de la reducción.

Subvenciones para la integración laboral de 
un familiar del trabajador autónomo, titular 
de la actividad económica, como trabajador 
autónomo colaborador (Decreto 344/2008, Ca-
pítulo III)

Plazo de presentación de solicitudes: Durante 
todo el ejercicio presupuestario

Destinatarios: Tendrá la condición de benefi-
ciario el familiar que conviva con el autónomo o 
autónoma a título principal, el cónyuge o persona 
con relación análoga de convivencia, descendien-
tes, ascendientes, y demás parientes por consagui-
nidad o afinidad, hasta el segundo grado inclusi-
ve, y, en su caso, por adopción.

Importes: La ayuda consistirá en una subven-
ción de hasta 3.000 euros. En el caso de que la 
solicitante sea mujer, la ayuda será de hasta 5.000 
euros. Si la solicitud está presentada por perso-
na con discapacidad, la ayuda podrá ser de hasta 
5.000 euros, y de hasta 7.000 euros si la solicitan-
te de la ayuda es mujer.

Criterios: - Actividades que guarden vincu-
lación directa con titulaciones profesionales de 
Formación Profesional Específica, Universitaria, 
etc.., obtenida por la persona beneficiaria. - Que 
el centro de trabajo del autónomo a se halle ins-
talado en un municipio o núcleo con población 
inferior a 500 habitantes. - Que el trabajador au-
tónomo a título principal tenga 50 o mas años. - 
Que el solicitante sea menor de 30 años. - Que 
la persona beneficiaria tenga una discapacidad de 
33% o más.

Documentación a aportar: Solicitud según mo-
delo normalizado, acompañada de la documen-
tación contemplada con carácter general en el 
artículo 6 del presente Decreto. Además la docu-
mentación deberá ir acompañada de la "Declara-
ción Censal de alta en el censo de obligados tribu-
tarios" del Impuesto de Actividades Económicas.

Marco legal: DOCM: 21/11/08 Decreto 
344/2008 de 18-11-2008. DOCM: 17/02/11Reso-
lución de 02/02/2011. DOCM: 09/03/11 Correc-
ción de errores a la Resolución de 02/02/2011, de 
la Dirección General de Trabajo e Inmigración.

 Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. 

Vva. delos Infantes
Paqui Castilla Gigante

AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna 
del Quijote
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CRUCIGRAMA
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  
los nombres de diez BARES de 
Villanueva de los Infantes.

A
N
A
L
L
M
L
L
P
D

E
O
R
P
O
L
I
A
E
N

S
I
S
E
A
E
S
O
E
S

JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Pesadas. - 2.-Estabais.- Calle de Infantes.- 
3.- Pedazo de madera corto y grueso.- Perciban.- 4.- Terminación de 
diminutivo, femenino.- Símbolo Químico.- Nombre árabe.- 5.- Trafican-
tes.- 6.- Está.- Al revés, sin alma.- 7.- Consonante.- Blanquean.- Conso-
nante.-  8.- Evité.- Consonante.- Siglas comerciales.- 9.- Subyugue.- 10.- 
Preposición.- Agarradero.

VERTICALES: 1.- Personas que siguen mucho las modas.- 2.- 
Locos.- Demostrativo.- 3.- Sustancia que forma algunas perlas.- Río 
de China, al revés.- 4.- Otorgó.- Elemento microscópico del ser vivo.- 
5.- Existe.- Mutas.- 6.- Consonante.- Ninguna persona.- Observé.- 7.- 
Plato típico de Infantes.- Al revés, proceda.- 8.- Fecharán.- Nombre de 
consonante.- 9.- Criben.- Ente.- 10.- Muy saludable, femenino.- Vocal.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Despojaras.- 2.- El.- Alabase.- 3.- Leo.- Imi-

tar.- 4.- Atravesado.- 5.- C.- Avalas.- N.- 6.- Iodo.- IL.- Ce.- 7.- Oso.- 
Netos.- 8.- Nerea.- Sor.-  9.- Efecto.- Ara.- 10.- Sesionases.

VERTICALES: 1.- Delaciones.- 2.- eleT.- osefE.- 3.- S.- Oradores.-  
4.- Pa.- Avo.- ecI.- 5.- Oliva.- Ato.- 6.- Jamelín.- On.- 7.- Abisales.- 
A.- 8.- Ratas.- Toas.- 9.- Asad.- Corre.- 10.- Serones.- As.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
MOLINO - CURA - SANCHO - BACHILLER - RUCIO - LANZA 

- YELMO - AMA - VENTA - GATO 
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
El atajo.-  E  -LA  -Tajo

¿Está bien así?

ON
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